
СОДЕРЖАТЬ ПЕНСИОНЕРОВ БУДУТ ИХ ДЕТИ?

www.mirnov.ru

TV
программа

1 - 7 
октября

25 сентября 2018 г.  №40(1292)

СТАЛИН ВЫИГРАЛ 
КУЛИКОВСКУЮ БИТВУ?

ГАЗ В БАЛЛОНАХ 
РВАНЕТ... 

В ЦЕНЕ

стр. 11

стр
. 7

«МАША
ШУКШИНА НЕ 
ОТКАЗЫВАЛАСЬ 
ОТ ВНУКА!»

«МАША
ШУКШИНА НЕ 
ОТКАЗЫВАЛАСЬ 
ОТ ВНУКА!»

НЕ ВСЯКОЕ 
НАСЛЕДСТВО 
СТОИТ 
ПРИНИМАТЬ ст

р.
 12

Александр ЛЕВШИН:

30 ЛЕТ РЯДОМ 
С АЛЛОЙ

стр. 25

НОВАЯ УГРОЗА 
РОССИЙСКОМУ 
СПОРТУ

стр. 29

стр. 24

ст
р.

 6

FO
TO

LI
A

Р
И

А 
Н

О
В

О
С

ТИ
/Е

. Ч
ЕС

Н
О

КО
В

А

ТА
С

С
/В

. Ш
АР

И
Ф

УЛ
И

Н
Ф

О
ТО

 И
З

 А
Р

ХИ
В

А 
А.

 Л
ЕВ

Ш
И

Н
А

FO
TO

D
O

M
/T

O
P

FO
TO



ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК “МИР НОВОСТЕЙ”
Главный редактор - Н.А. Кружилин.
Первый зам. гл. ред. - А. В. Авдонин.
Зам. гл. ред.: В.П. Полевой, П.И. Канардов, 
М.Н. Игуменова, С.А. Куцуляк.
Отв. секретарь - Е.А.  Малякин.
Учредитель: АНО “Редакция газеты “Мир новостей”.

Подписной индекс в объединенном каталоге 
“Пресса России”, том 1 - 31913

Фотоматериалы: 
Fotodom, Reuters,

РИА “Новости”, 
ТАСС, AFP, 

Photoxpress, 
Russian Look,
Global Look,

Personastars,
East News.

ЦЕНА В РОЗНИЦУ - СВОБОДНАЯ. 
Онлайн-подписка на сайтах.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Рег. ПИ № ФС77-47273 от 11.11.11 в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых 
коммуникаций и охране культурного наследия.
Отпечатано: ЗАО “Прайм Принт Москва”, 141700, Московская обл.,
 г. Долгопрудный, Лихачевский проезд, д. 5В  
Телефон типографии: 8(495) 789-45-25. Зак. №2593.
Время подписания: по графику - 21.00; фактически - 21.00.
Заказчик: ООО “Пресс-Тейпинг”, 129090, г. Москва,ул. Щепкина, д. 25/20.

За материалы, 
помеченные 

как “на правах 
рекламы”, 
редакция 

ответственности 
не несет.

Адрес редакции: 129090, Москва, 
Спасский тупик, дом 6, стр.1.
E-Mail: mirnov2000@mirnov.ru; тел. редакции: 8(499)975-25-31,
тел. рекламного отдела: 8(499) 975-22-50, 975-25-42, 
975-21-60, 975-23-27, 975-20-74; 
отд. распространения: 8(499) 975-22-03; 
PR-отдел:8(925)505-13-34, press@mirnov.ru; 
отд. подписки: 8(499)975-38-03;  
www.mirnov.ru

Использование 
опубликованных материалов 

без письменного разрешения 
редакции воспрещается. 

За точность фактов и 
достоверность информации 

ответственность 
несут авторы.

ОБЩИЙ ТИРАЖ 503 ТЫС. ЭКЗ.
ИНТЕРНЕТВЕРСИЮ ГАЗЕТЫ 

СМОТРИТЕ НА САЙТЕ WWW.MIRNOV.RU

12+ http://vipishi.ru или https://podpiska.pochta.ru

2 СОБЫТИЯ  ФАКТЫ  КОММЕНТАРИИ 40(1292) 
25 сентября 2018 года

www.mirnov.ru

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

МЛРД РУБЛЕЙ

намерено выделить правительство на мотивацию государственных служащих 
в 2019-2021 годах, свидетельствует проект федерального бюджета. Большая 
доля этих денег, 493 млрд рублей, в 2020 и 2021 годах пойдет на повышение 
«гарантированной части денежного содержания», то есть постоянной зарплаты 
и пенсии госслужащим. При этом, по данным Росстата (на январь 2018 года), 
на денежное содержание 43 млн 504 тыс. пенсионеров требуется 579,6 
млрд рублей (подробнее см. на стр. 3). 

Аттракцион 
неслыханной 

щедрости
Правительство предложило повысить минимальный 

размер оплаты труда с 1 января следующего года 
на 117 рублей. МРОТ поднимется до 11 280 рублей и 

сравняется с величиной прожиточного минимума.

Вроде бы любой при-
бавке к зарплате следу-
ет радоваться. Но что 
можно купить нынче в 
гастрономе на 117 ру-
блей? Три буханки хле-
ба? Двести граммов кол-
басы? Можно прикинуть 
и по-другому. По свежим 
данным Росстата, в авгу-
сте 2018 года снижение 
реальных доходов насе-
ления РФ в годовом вы-
ражении составило 0,9%. 
То есть за год каждый из 
нас в среднем может обе-
днеть почти на 1%. Далее 
совсем нетрудно подсчи-
тать, что из-за указанно-
го снижения доходов от 
крохотной прибавки к 
МРОТ реально у граждан 
останется рублей пятнад-
цать! На покупку одной 
самой дешевой конфетки 
- подсластить пилюлю.

И это без учета реаль-
ной инфляции, которая 
гораздо выше официаль-
ной и способна съесть 
любые прибавки.

Во время отчетов ми-
нистров перед Госдумой 
отдельные осмелевшие 
депутаты решаются за-
давать вопрос: как про-
жить на 10-15 тысяч 
рублей в месяц, если 
только на оплату ЖКХ 
уходит треть этих де-
нег? Министры лишь со-
чувственно вздыхают и 
скорбно опускают глаза, 
давая понять, что они-то 
за народ, но пока нет воз-
можности помочь бедня-
кам. Рублей не хватает!

Но не надо сильно 
рыться в закромах и 
мести по сусекам. Рос-
сийские власти только 
в нынешнем году выде-
лили сотни миллиардов 
рублей встревоженным 
санкциями владельцам 

крупных компаний. Даже 
первый вице-премьер А. 
Силуанов летом признал-
ся, что помощь оказана 
главе группы «Ренова» 
Виктору Вексельбергу, 
по прикидкам экспертов, 
примерно на 550 млрд ру-
блей. Назывались также 
другие громкие имена и 
очень известные компа-
нии. На фоне этих сотен 
миллиардов невеселую 
усмешку вызывает «по-
дарок» экономических 
властей в виде 5 млрд на 
повышение МРОТ. Пря-
мо от сердца отрывают!

Подобный аттракцион 
неслыханной щедрости 
придворные экономисты 
пытаются объяснить не-
обходимостью поддерж-
ки «флагманов эконо-
мики», обеспечивающих 
ее рост. Экономическая 
теория допускает узко-
направленное финанси-
рование государством 
какой-либо ключевой от-
расли, которая в резуль-
тате начнет расти и, как 
паровоз, потянет за собой 
другие, смежные отрасли. 
Но наши-то «флагманы», 
пардон, паровозы, никуда 
никого не вытаскивают! 
Реальное производство 
топчется на месте, эконо-
мика не растет! А Счет-
ная палата постоянно 
выявляет почти трилли-
онные финансовые нару-
шения - воровство.

Выходит, не в коня 
корм?! В смысле не туда 
тратятся бюджетные 
деньги?! И государству 
Российскому давно пора 
отвести умиленный взор 
от возлюбленных господ 
олигархов и повернуться 
лицом к гражданам?!

Лаврентий Павлов

Приморский синдром
Кто еще месяц назад ожидал, что избрание глав регионов 
станет вдруг одним из главных пунктов внутриполитической 
повестки? Однако это случилось, причем в режиме 
«Продолжение следует».

Скандал, разразившийся на 
выборах в Приморье, казалось 
бы, утих. Не факт, что оконча-
тельно, поскольку в его осно-
ве была не злонамеренность 
отдельных региональных чи-
новников. Причины гораздо 
глубже и носят системный ха-
рактер. От таких за неделю не 
избавишься.

Ни для кого не секрет, что 
губернаторов сначала под-
бирают в Москве. Затем ре-
шение доводят до местных 
властей с жесткой командой: 
«Обеспечить победу!» А вот 
как, какими способами обеспе-
чить, региональные чиновни-
ки должны придумать сами. О 
фальсификациях речи нет. Но 
категоричность указаний из 
центра сомнений не оставляет: 
следствием поражения канди-
дата будут серьезные кадро-
вые чистки.  А кому же охота 
расставаться с насиженным 
креслом?!

Эффективность такой мо-
тивации проверена многолет-
ней практикой, вписана в оте-
чественную систему выборов. 
Поэтому ничего принципиаль-
но нового приморские избир-
комы при подведении итогов 
второго тура не продемонстри-
ровали. Подобные «финишные 
рывки» кандидатов от власти 
случались не раз, а обществен-
ность успокаивали дежурной 
формулировкой: «Отдельные 
нарушения на результат не по-
влияли».

Отменив итоги второго 
тура в Приморье, центр по-
шел на беспрецедентный шаг, 
настолько необычный, что 
возник фундаментальный во-
прос: либо здесь политика - по-
пытка быстрыми уступками 

нейтрализовать протестные 
выступления, либо политтех-
нология - увидев, что ее кан-
дидат проигрывает, поступила 
команда прибегнуть к демон-
стративным фальсификаци-
ям, чтобы иметь повод пере-
черкнуть результаты и начать 
игру заново - хитрее и с новы-
ми фигурами?

Многие эксперты склоня-
ются ко второй версии. Опро-
вергнуть ее власть может лишь 
быстрым и жестким наказани-
ем ключевых фальсификато-
ров - не врачей или учителей 
из ТИК и УИК, а отдававших 
команды региональных на-
чальников. Если они останутся 
при своих, значит, придумали 
новый механизм манипуляций 
на выборах.

Но главный сюрприз в дру-
гом. По утверждению экспер-
тов, все четверо вышедших во 
второй тур «оппозиционеров» 
у себя в регионах не являются 
сильными и авторитетными 
политиками. Как раз таких по-
всеместно и выдвигали парла-
ментские партии, понимая, что 
реальных соперников власть 
не пропустит через муници-
пальные фильтры. А этих чего 
опасаться! Пусть потрениру-
ются, нарисуют «борьбу за 
власть». И вдруг эти второсте-
пенные персонажи собирают 
большинство голосов!

Это свидетельство серьез-
ной болезни властей - люди 
голосовали не за кого-то, а 
против них. Тут сошлось мно-
го негатива: острая реакция 
большинства общества на пен-
сионную реформу, на рост цен, 
вызванный повышением НДС, 
на постоянные попытки прави-
тельства залатать дыры в бюд-

жете исключительно за счет 
населения, и на этом фоне па-
дение реальных доходов граж-
дан. Долгое время эти плохие 
эмоции имели латентный, 
скрытый характер, но рано или 
поздно задраенный кипящий 
котел взрывается.

Протестные настроения на-
столько выросли, что против 
них оказались бессильны даже 
административные барьеры 
в виде муниципальных филь-
тров, то есть бюрократическая 
избирательная машина вдруг 
обнаружила свою неэффек-
тивность. Это важный урок 
нынешней избирательной кам-
пании.

В результате приморский 
синдром поразил и другие ре-
гионы, где проводился второй 
тур. Тамошние власти посыпа-
лись по принципу домино. В 
Хакасии по настоянию сверху с 
выборов снялся действующий 
губернатор Виктор Зимин. В 
Москве якобы испугались его 
тяжелого поражения. В Хаба-
ровске очень убедительную 
победу одержал представитель 
ЛДПР Сергей Фургал. Выдви-
женец той же партии сумел на-
брать большинство и во Влади-
мирской области.

Вероятно, придворные по-
литологи попробуют предста-
вить все это лишь как четыре 
отдельных эпизода на выбо-
рах глав регионов, поскольку 
в остальных 18 уверенно по-
бедили представители партии 
власти. Однако из высоких ка-
бинетов доходит информация, 
что после скандала в Приморье 
на места были даны категори-
ческие указания исключить 
любые фальсификации итогов 
второго тура. Сейчас, мол, важ-
но убедить народ в прозрачно-
сти и легитимности властей.

Но в большинстве из ука-
занных 18 регионов социаль-
но-экономическая ситуация не 
менее сложная, чем в четырех, 
голосовавших «неправильно». 
И протестные настроения там 
не меньше. Поэтому можно 
представить, какие бы там 
были итоги выборов 9 сентя-
бря, если бы накануне была 
отдана жесткая команда: «Без 
нарушений!»

И еще. Явка во втором туре 
оказалась значительно выше, 
чем в первом. Похоже, люди 
пошли на выборы, увидев, что 
с «Единой Россией» можно бо-
роться и можно ее побеждать, 
то есть своими руками воз-
можно начать менять жизнь в 
стране, выдвигая новых руко-
водителей.

Это на сегодня, пожалуй, 
главное.

Алексей Воробьев
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Львиная часть бюджета 
РФ - доходы от экспорта 
нефти и газа. Но нависла 
серьезная угроза - добы-
ча черного золота может 
сократиться в разы.

А пока что добыча неф-
ти в России выросла до 1,55 
млн тонн в сутки. Это явля-
ется «новым постсоветским 
рекордом» (по информации 
агентства Bloomberg). Ста-
хановские темпы добычи, 
по-видимому, сохранятся, и 
к 2021 году нефтедобыча 
может достичь пика...

И вот затем пойдет неиз-
бежное и значительное па-
дение. «С начала 20-х годов 
российская добыча, вероят-
нее всего, перестанет расти, 
а в дальнейшем сохранится 
риск ее снижения, если ком-
пании будут испытывать 
нехватку технологий и ин-
вестиций для следующего 
поколения проектов», - го-
ворится в отчете Междуна-
родного энергетического 
агентства (МЭА).

Прогнозы западных экс-
пертов злопыхательством 

не назовешь - у нас их под-
твердили. «Если не будем 
осваивать месторождения, 
которые являются трудно-
извлекаемыми, то к 2035 
году по оптимистичному 
сценарию мы будем до-
бывать в два раза меньше, 
а по пессими-
стичному - поч-
ти в четыре 
раза (выделе-
но автором)», 
- предупредил 
вице-премьер 
РФ, куратор 
топливно-энер-
г е т и ч е с к о г о 
комплекса Дми-
трий Козак.

Что же де-
лать? Чинов-
ники намерены 
стимулировать добываю-
щие компании рублем, вво-
дя для них налоговые льго-
ты. Не для всех - только для 
тех, которые осваивают 
месторождения с трудно-
извлекаемой нефтью. Что-
бы понять, о какой именно 
нефти идет речь в каждом 
конкретном случае, надо 
провести инвентаризацию 

месторождений. Это азы, 
понятные даже неспеци-
алисту. Однако выясняется, 
что полной инвентариза-
ции до сих пор проведено 
не было. Зато руководство 
отрасли исправно жалуется 
на трудности добычи нефти 
на старых, открытых еще в 
советские времена место-
рождениях. «Капитальные 

затраты вырос-
ли в 2,8 раза. На 
добычу 1 тонны 
затраты вырос-
ли в 2,4 раза. Это 
п о д т в е р ж д а е т, 
что условия до-
бычи существен-
но ухудшаются», 
- объясняет глава 
Минэнерго России.

Ухудшаются? Ну так бу-
рите новые скважины, ос-
ваивайте богатый нефтью 
морской шельф. Увы, пока 
это невозможно. Дело в том, 
что наша нефтяная отрасль 
очень сильно зависит от им-
порта. К примеру, работы 
на арктическом шельфе без 
оборудования, изготовлен-

ного в США и некоторых 
странах Евросоюза, их же 
технологий просто невоз-
можны. Приходится при-
знать, что санкции Запада 
очень больно ударили по 
российской нефтянке. Есть, 
разумеется, и собственные 
разработки, однако они 
пока что в основном су-
ществуют в чертежах, на 
уровне НИОКР (научно-
исследовательские и опыт-
но-конструкторские рабо-
ты. - Прим. авт.). Кстати, не 
только с нефтяными ноу-хау 
и оборудованием для буре-
ния на шельфе и в сланце-
вых пластах у нас большие 
проблемы, но и с НИОКР.

Столкнувшись с санкци-
онными запретами на по-
ставки столь необходимого 
нашим нефтяникам обору-
дования и технологий, мы 
наконец-то с большим опоз-
данием пришли к выводу: 
в этой области сегодня об 
эффективном импортоза-
мещении говорить не при-
ходится. До сих пор ничего 
не сделано и для снижения 
сырьевой зависимости бюд-
жета страны. Как будем 
сводить концы с концами 
в масштабах государства, 
если нефтедобыча в бли-
жайшем будущем сократит-
ся вдвое, а то и вчетверо?

Георгий Палашевский
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Самая «низкооплачивае-
мая» часть работающих в 
России людей снова в плю-
се. На фоне пенсионных 
проблем миллионов людей 
армия чиновников получает 
огромное дополнительное 
финансирование.

добываю- месторождений. Это азы,

б
н
-
М

ЧИНОВНИКАМ ПОДКИНУТ 
ДЕНЬЖАТ

Итак, наше прави-
тельство («денег нет, но 
вы держитесь!») деньги 
нашло. Но явно не для 
тех, кому они нужнее 
больше всего.

Цели-то были хоро-
шие, конечно. Еще в 
августе 2016 года глава 
государства подпи-
сал указ прави-
тельству, име-
ющий в виду 
п о в ы с и т ь 
п р е с т и ж 
г р а ж д а н -
ской службы. 
Ну чиновни-
ки, конечно, не 
без удовольствия 
взяли под козырек.

Так что ближайшие 
пару-тройку лет бюджет 
России не станет ску-
питься на «материаль-
ную мотивацию» управ-
ляющей братии. В 2019 
году на эту благородную 

цель планируют потра-
тить почти 139 милли-
ардов рублей, а в 2020-м 
- уже 209 миллиардов. 

Если делать сравне-
ния с тем уровнем рас-
ходов, что есть сегодня, 
то рост составит 39 и 

109 миллиардов ру-
блей соответ-

ственно. А 
уже в 2021 
году почти 
285 мил-
лиардов 
таких вот 
«поощри-

т е л ь н ы х 
р у б л е й » 

официально 
пополнят кар-

маны столоначальни-
ков страны. Про неофи-
циальные пополнения 
мы здесь говорить не 
будем...

Страну снова при-
ятно удивят «нацио-

нальные проекты» в 
количестве 12 штук. 
Они должны исполнить 
стратегические задачи 
майских указов Влади-
мира Путина. Этим и 
займутся получившие 
хорошую финансовую 
подпитку «чудо-бога-
тыри» нашего времени 
в костюмах и галстуках.

Судя по намерени-
ям правительства, вы-
растет и «пенсионное 
обеспечение государ-
ственных гражданских 
служащих». Это следует 
из проекта бюджета на 
будущие годы.

В общем, если вспом-
нить законы физики, 
то отметим и на этот 
раз: если где-то убыло, 
у будущих пенсионеров, 
например, то, считай, 
где-то обязательно при-
будет.

Евгений Александров

года глава 
подпи-
ви-
е-
у 

-
не 
твия 
ырек.

109 миллиа
блей

стве
уж
го
2
л
т
«

т
р у

офи
пополн

С р е д н я я 
зарплата чинов-

ников в федераль-
ных органах власти в 
2017 году составляла 
примерно 118,8 ты-

сячи рублей (дан-
ные Росстата).

НЕФТЯНЫЕ ПРИБЫЛИ РОССИИ 
В ЗОНЕ РИСКА

По расходам на НИОКР Россия заняла де-сятое место в мире. В 2016 году они со-ставили около $40 млрд. Для сравнения: в США этот показатель равен $511 млрд, в Китае - более $451 млрд, в Японии - свыше $168 млрд. Доля же затрат на науку в ВВП у нас составила 1,1% (34-е место в мире), что значительно ниже, чем в странах-ли-дерах: Израиле, Южной Корее, Швейца-рии и Швеции. Там она составляет 3-4%.
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Группа ведущих кар-
диологов объявила, 
что не существует 
никаких доказа-
тельств того, что вы-
сокий уровень «пло-
хого» холестерина 
вызывает болезни 
сердца.

Тем самым они нанесли 
жесточайший удар по запад-
ной фармакологической 
индустрии, зарабатываю-
щей миллиарды долларов 
на препаратах, снижающих 
уровень холестерина.

17 известных врачей 
предупреждают, что ста-
тины, которые доктора 
сегодня выписывают чуть 
ли не всем подряд, не обе-
спечивают вашему сердцу 

никакой защиты, поэто-
му эти препараты нужно 
прекратить использовать 
в лечении. К тому же они 
вызывают опасные побоч-
ные осложнения. Однако 
кардиологам противостоит 
группа влиятельных экс-
пертов, зачастую оплачи-
ваемых фармакологами. 
Они запугивают людей с 
больным сердцем, убеждая 
их, что только статины спа-
сут их от нового приступа.

На протяжении по-
следних минимум 50 лет 
главной причиной недугов 
сердца считают «плохой» 
холестерин. Его называли 
самым большим в мире 
убийцей. Однако новое ис-
следование, основанное на 
данных лечения 1,3 милли-
она человек, указывает на 

сомнительность пользы от 
статинов, разрушающих 
холестерин. Команда вра-
чей со всего мира обнару-
жила, что риск развития 
сердечных заболеваний не 
связан с холестерином, это 
относится и к пациентам с 
генетическим наследствен-
ным высоким уровнем хо-
лестерина. В то же время 
во всей медицинской лите-
ратуре говорится, что холе-
стерин вызывает закупори-
вающие артерии жировые 
отложения. Однако выяс-
нилось, что многие пациен-
ты, перенесшие сердечный 
приступ, имели уровень 
«плохого» холестерина 
ниже нормального.

Один из авторов сен-
сационного исследования 
профессор Шериф Сул-

тан заявил в интервью 
«Айриш таймс», что они 
столкнулись с тем, что по-
жилые люди с высоким 
уровнем «плохого» холе-
стерина живут дольше.

В исследовании уча-
ствовали медицинские све-
тила из США, Ирландии, 
Италии, Швеции, Франции 
и Японии. В своем заклю-
чении они рекомендовали 
клиникам прекратить при-
менение статинов и анало-
гичных препаратов, таких 
как ингибиторы PCSK9. 
Они утверждают, что ста-
тины не продлят жизнь ни 
на один день.

Сейчас только в одной 
Великобритании статины 
принимают более 6 мил-
лионов человек, у кото-
рых эти препараты вызы-
вают диабет, мышечные 
боли и потерю памяти.

Материалы подготовил Николай Иванов

  Торговые битвы

Китай терпит 
поражение 
в тарифной 

войне с США
Пекину нечем ответить 
США, после того как Трамп 
ввел 10-процентный тариф 
на импортируемые в США 
китайские товары на 200 
миллиардов долларов в год.

И если на прежние подобные 
действия Пекин отвечал зеркаль-
но, поднимая тарифы на амери-
канские товары, то сейчас ему 
нечего противопоставить торго-
вому наступлению Трампа.

Эксперты по торговле, обсуж-
давшие эту проблему с китайцами, 
говорят, что китайские чиновники 
находятся в замешательстве и не 
знают, что им сейчас делать. Китай 
не импортирует столько товаров 
из США, но при этом он не наме-
рен сдаваться. В Пекине уверены, 
что эта тарифная война - только 
часть более обширной американ-
ской программы борьбы с возвы-
шением Китая и любая уступка 
Трампу будет расценена населе-
нием как капитуляция перед Аме-
рикой. Радикально настроенные 
партийцы призывают руководство 
прервать линии поставки в США 
производимых в Китае важнейших 
компонентов. Однако такие меры 
здесь назвали непрактичными.

А пока Китай собирается под-
нять тарифы на американские това-
ры на 60 миллиардов. И на этом его 
тарифный ответ иссякает. Возника-
ет проблема с дальнейшими «контр-
мерами». И даже если республи-
канцы проиграют на ноябрьских 
выборах в конгресс, большинство 
демократов сегодня поддержива-
ют тарифную войну с Китаем, ко-
торому трудно отказаться даже от 
поставляемой из США сои, важно-
го компонента питания китайцев. 
Слишком тяжело найти источник, 
который заменит большой объем 
американских поставок сои.

Китай также может обесценить 
свою валюту и компенсировать 
повышенные тарифы удешевле-
нием товаров, однако это приведет 
к усилению инфляции и оттоку из 
страны капиталов. Аналитики счи-
тают, что Китай постепенно сдает 
позиции. Он понизил на 10 процен-
тов тарифы на импортируемые 
автомобили и разрешил иностран-
ным компаниям увеличить долю в 
китайских банках, страховых фир-
мах и автомобильных предпри-
ятиях. В Белом доме рапортуют, 
что тарифная война уже приносит 
свои плоды и привела к значитель-
ному оживлению промышленного 
производства в стране.

CША усиливают дав-
ление на Германию, 
чтобы заставить ее 
присоединиться к 
планируемому напа-
дению на Сирию.

Предложение из Ва-
шингтона поступило в 
Берлин в начале сентября, 
было совершенно секрет-
ным и предназначалось 
для высшего правитель-
ственного уровня. Амери-
канское посольство адре-
совало его министерствам 
обороны и иностранных 
дел. Предварительно было 
сказано, что им будет пе-
редано официальное ди-
пломатическое заявление. 
«Шпигель» пишет, что по-
сол США хотел узнать, не 
желает ли правительство 
Германии принять участие 
в возможном военном на-
падении на Башара Асада. 
Американцам требовался 
сам факт присоединения 

Германии к этой операции, 
пусть даже она хотя бы 
участвовала лишь в доза-
правке авиации в воздухе.

Переговоры велись с 
предельной скрытностью. 
Никто не должен был 
узнать о консультациях, 
развернувшихся в высших 
эшелонах власти. Парла-
ментариев планировалось 
информировать в самый 
последний момент, по-
ставив перед фактом уже 
подготовленного решения 
поддержать Вашингтон.

Однако эти расчеты 
были неожиданно сорваны 
утечкой в прессу. «Бильд» 
разрушила заговор, со-
общив сенсационную но-
вость о предложении от 
США поучаствовать в си-
рийской войне.

Мгновенно отреагиро-
вали главные партнеры по 
коалиции с Ангелой Мер-
кель. Лидер парламентской 
группы социал-демократов 
Андреа Налес категорично 

объявила, что ее партия не 
поддержит участие Герма-
нии в войне на Ближнем 
Востоке ни на правитель-
ственном уровне, ни в пар-
ламенте. Министр оборо-
ны Урсула фон дер Ляйен, 
с воодушевлением под-
державшая американское 
предложение, поняла, что 
военный план рухнул.

Меркель и ее министр 
обороны сейчас надеют-

ся, что американцы от-
кажутся от нападения на 
Сирию, тогда она будет 
избавлена от обращения 
к парламенту за разре-
шением повоевать. Ведь 
если такое случится, то 
Меркель получит уни-
зительный отказ, и это 
будет выглядеть откро-
венным крушением пра-
вящей коалиции, своего 
рода вотумом недоверия.

СЕНСАЦИОННОЕ ОТКРЫТИЕ КАРДИОЛОГОВ

  Здоровье

  Политический кризис

ГЕРМАНИЯ ОТКАЗЫВАЕТСЯ ВОЕВАТЬ

Стало почти как в Ве-
неции, где автомобилей 
нет вообще. Теперь мэр 
демонстрирует гостям ре-
зультаты своей новации: 
открывает окно на улицу 
и оттуда вместо рева и гуд-
ков машин доносятся го-
лоса людей и пение птиц.

А прежде только по 
одной из центральных 
улиц города в день про-
езжали более 14 тысяч 
автомобилей. Тогда мэр 
города Мишель Лорес 
решил, что обладание ма-
шиной не означает права 
занимать общественное 
пространство.

В пору автомобильного 
засилья старинный центр 
города омертвел, там тор-
говали наркотиками и 
трудно было пройти из-за 
скопления машин. Город 
начинал умирать, задыха-
ясь в автомобильных вы-
хлопах. Местные жители 
массово переезжали в 
другие районы.

Тогда-то и возник план 
возвращения городу об-
щественного простран-
ства: были остановлены 
автомобили, направляв-
шиеся в центр, закрыты 

все наземные парковки 
- источники интенсивных 
выхлопов. А там, где ав-
томобильное движение 
сохранилось, скорость 
была понижена до 30 ки-
лометров в час.

После этого город стал 
быстро возрождаться. В 
центр вернулись бизнес-
мены, открыв небольшие 
магазинчики, кафе и ре-
стораны. В город при-
ехали 12 тысяч новых 
жителей. А главное, люди 
перестали погибать под 
колесами автомобилей. 

  Экология

Мэр испанского го-
рода Понтеведра 
с населением 80 
тысяч решился 
на революцион-
ный шаг и запре-
тил проезд ав-
томобилей через 
городской центр на 
площади 300 тысяч 
квадратных метров.

ИСПАНСКИЙ ГОРОД ИЗБАВИЛСЯ 
ОТ АВТОМОБИЛЕЙ

Урсула фон дер Ляйен
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Дело было в Кемерове. 
Журналисты местного теле-
канала накануне Дня Победы 
вышли на улицу, чтобы прове-
сти опрос среди молодежи. На 
этот раз вопросы задавались 
непростые. «Все мы знаем, 
что немцы дошли до города 
Омска, это знаменитое форси-
рование реки Оби. Между Но-
восибирском и Томском поста-
вили памятник Неизвестному 
солдату, сейчас его собирают-
ся снести. Как вы к этому от-
носитесь?» - на полном серье-
зе обратилась журналистка к 
старшеклассникам, а затем к 
молодым мамам, гуляющим 
в парке. И в ответ получила 
полные патриотизма и горечи 
за свою страну ответы. Все ре-
спонденты говорили о необ-
ходимости сохранить «память 
о наших предках, которые от-
дали жизнь за мирное небо для 
будущих поколений», 
но ни один не усомнил-
ся в том, что фашисты 
захватили Сибирь, а со-
ветские войска с боями 
штурмовали переправу 
через главную ее реку.

Дальше - больше. Мо-
лодежь радостно согла-
силась с утверждением, 
что Сталин расстрелял 
генералиссимуса Алек-
сандра Васильевича Су-
ворова, а маршал Георгий 
Жуков написал поэму «Ва-
силий Теркин».

Вскоре скандальный 
эксперимент повторили 
коллеги на одном из фе-
деральных каналов. На 
этот раз они останавли-
вали молодых людей прямо 
на Красной площади. Вот 
точная стенограмма задава-
емого вопроса. «Какая битва 
стала решающей во Второй 
мировой войне - когда на 
Чудском озере из-за тяжелых 
доспехов немецкие войска 
пошли под лед или все-таки 
это была Куликовская битва, 
когда генерал Чуйков в еди-
ноличном сражении заколол 
фельдмаршала Паулюса?» - 
без тени улыбки спрашивает 
журналист двух барышень 
лет двадцати пяти. «Навер-
ное, все-таки Куликовская 
битва», - слегка подумав, глу-
бокомысленно отвечают они 
на этот поток сознания. Та-
кого же мнения придержива-
лась компания из нескольких 
молодых парней и девушек. 
Куликовская битва 1943 года 
вообще пользовалась беше-
ной популярностью - про нее 
все хотя бы раз слышали, по-
этому называли и как первое 

сражение с немцами под Мо-
сквой, и как переломный мо-
мент в войне, а кто-то даже 
охотно согласился с тезисом 
о том, что после той победы 
был подписан акт о капитуля-
ции фашистской Германии. А 
о Ледовом побоище не слы-
шал, похоже, никто, поэтому 
в сознании молодых росси-
ян оно не потянуло даже на 
маленький эпизод Великой 
Оте чественной войны.

«Сейчас все обсуждают 
недостаточную заботу госу-
дарства об участниках войны. 
Должны ли мы под-

держивать 
ветеранов СС или люфтваф-
фе?» - не унимался ехидный 
телевизионщик. «Ну конечно! 
Это очень важно!» - с правед-
ным гневом в голосе отвеча-
ет длинноволосая барышня.

Дискуссия, которая раз-
вернулась вокруг этих сю-
жетов, показала, что даже 
у исследователей частенько 
каша в голове. «Патриотиче-
ское воспитание провалено. 
Всех, кто интересуется истин-
ной историей, притесняют и 
уничтожают», - кипятился в 
прямом эфире Первого ка-
нала писатель и искусствовед 
Анатолий Крашенный, так 
и не объяснив, кто, кого и за 
что уничтожает. Другие экс-
перты говорили о том, что 
сегодня молодежи внушают 
необходимость гордиться 
своей страной, но не объяс-
няют, за что именно надо это 
делать.

Многие обратили внима-
ние, что все опрошенные 

журналистами юные «знато-
ки» отечественной истории 
произносили свои речи впол-
не уверенно и с правильно 
поставленными эмоциями. 
Они мастерски изображали 
гордость за разгром немецко-
фашистских захватчиков на 
Куликовом поле 
под Москвой, 
гневались из-за 
вероломного 
нападения Ан-
танты на Со-
ветский Союз в 
июне 41-го 

или сожалели о погибшем в 
сталинских застенках полко-
водце Суворове. «Правильно 
изображать патриотизм - это 
все, чему мы их научили», - 
сказал во время прямого эфи-
ра простой учитель из Челя-
бинска Андрей Комов.

Недавно экспер-
ты Высшей школы 

экономики обнародовали 
результаты своего исследо-
вания среди студентов. Им за-
давали вопросы о российских 
событиях и исторических лич-
ностях, которыми молодые 
люди гордятся или считают 
постыдными. «Нам важно 
было увидеть, может ли мо-
лодежь оценить те ошибки, 
которые были в прошлом, 
и сделать соответствующие 
выводы», - объяснила за-
ведующая лабораторией 
политических исследова-
ний Валерия Касамара. 
Оказалось, что российские 

студенты не находят причин 
стыдиться истории своей стра-
ны. Около 20% опрашивае-
мых заявили, что постыдных 
действий Россия никогда не 
совершала и они со всем про-
изошедшим за последние века 
полностью согласны. Вале-
рия Касамара назвала подоб-
ное плохим сигналом. «Такие 
люди без сомнений могут ис-
поведовать квасной патрио-
тизм», - сказала она.

Почему так происходит?
Удивительно, но современ-

ные учебники главной своей 
задачей ставят вырастить 
патриотов. Правда, делается 
это весьма топорно. Иссле-
дователи приводят цитату из 
учебника: «Оказавшись под 
перекрестным огнем критики 
политических оппонентов с 
левого (ортодоксально-марк-
систского) и правого (либе-
рально-демократического) 
флангов, а также руковод-
ства республик, горбачевская 
администрация вяло, теряя 
инициативу, перешла с весны 
1990 года ко второму этапу 
политических реформ». Ну 
нельзя таким языком расска-
зывать подросткам о собы-
тиях 90-х!

«Очень сложно растить 
патриотов из людей, ко-
торые ничего не знают об 
истории современной стра-
ны. Дети начинают учить в 
11-м классе, ближе к концу 
школы», - отмечает ведущий 
научный сотрудник ВШЭ 
Анна Сорокина.

С ней согласны учителя. 
О том, что история страны 
оказалась на предпоследнем 
месте в школьной программе, 
они кричат уже не первый год.

«За 10-й класс мы должны 
изучить все с древнейших вре-
мен до конца XXI века - оте-
чественную историю плюс 
всеобщую. Это два урока в не-
делю! На всю Вторую миро-
вую войну отводится макси-
мум шесть часов. Это просто 
пшик!» - рассказала учитель 
высшей категории из Благо-
вещенского района Татьяна 
Устич.

Министp oбpaзoвaния и 
нaуки РФ Ольгa Вaсильeвa 
зaявилa, чтo в 2020 гoду ЕГЭ пo 
истopии стaнeт oбязaтeльным 
для выпускникoв всeх шкoл. 
Плохо это или хорошо?

«Если ЕГЭ свoдится к 
тoму, чтo учeник дoлжeн 
пpoявить свoи спoсoбнoсти 
в зaпoминaнии дaт и имeн, 
тo личнo у мeня бoльшoe 
сoмнeниe, чтo в peзультaтe 
мы пoлучим тo, чтo мoжнo 
нaзвaть знaниeм предме-
та. Пpeпoдaвaниe истopии 
дoлжнo быть нaцeлeнo нa 
пoнимaниe, умeниe paссуждaть, 
думaть и aнaлизиpoвaть. Этo 
пpeдпoлaгaeт кopeнную пe-
peстpoйку всeй систeмы 
шкoльнoгo пpeпoдaвaния, 
нa что вpяд ли мoжнo 
paссчитывaть», - сказал 
истopик Алeксaндp Кa-
мeнский, и многие эксперты с 
ним согласились.

Наталья Пуртова

... и расстрелял Суворова. Об этом молодежь рассказала журналистам. Эта история 
наделала много шума и породила бурное обсуждение среди родителей и учителей. 
На повестку дня сам собой встал вопрос: как можно воспитать патриотов своей 
страны, которые не знают даже основ отечественной истории? И не хотят их знать.

Сталин победил 
на Куликовом поле...
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Тему исторического образования президент России 

Владимир Путин поднимал еще 5 лет назад. Уже тогда 

он назвал большой ошибкой государства незнание мо-

лодыми людьми истории своей страны.

«Вещь чрезвычайно печальная и очень тревожная, 

если современные молодые люди не знают, на кого рав-

няться, не видят героев, не знают даже о том, что Вто-

рая мировая война имела место быть», - сказал глава 

государства на встрече с учеными и преподавателями 

истории.
По его оценке, «это настоящая катастрофа и 

такой провал в работе государства, который не с 

чем сравнить». Путин добавил, что подобные тен-

денции очень опасны. «Ужасно, что у нас многие 

сегодня историю не знают, но не они в этом вино-

ваты, а государство в этом виновато», - уверен 

президент. «Давайте будем это исправлять», 

- призвал он преподавателей истории. 

Но с тех пор ничего не изменилось.
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Исследования показали, что 74% вчераш-них школьников не смогли правильно назвать имя первого и единственного президента СССР. 95% участников опроса в возрасте от 18 до 24 лет ничего не знают про главу Вре-менного правительства А.Ф. Керенского. На-звать годы Русско-японской войны смогли только 9% опрошенной молодежи. Когда была Гражданская война, осведомлены 7%.«Мы теряем молодежь, знание которой об истории своей страны все больше носит фраг-ментарный характер. Попытка разукрасить историю, сделать ее более наглядной, отказ от традиционных методов обучения истории приводит к тому, что молодежь знает и пом-нит лишь то, что видела в фильмах и теле-передачах. В этих условиях говорить о понимании глубинных исторических процессов не приходится», - счита-ет руководитель практики по-литического анализа и консультирования 
ВЦИОМа Миха-
ил Мамонов.
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«Недопенсионеры» 
начнут шиковать 
на алименты?
Госдума нашла новый способ прокормить «недопенсионеров» - 
теперь обязанность содержать родителей решили возложить 
на детей. Уклонистов обещают сажать на год за решетку, 
причем отсутствие дохода у детей роли не играет.

Госдума подготови-
ла изменения в статью 
87 Семейного кодекса 
РФ «Обязанности со-
вершеннолетних детей 
по содержанию роди-
телей». В прежней 
редакции дети обяза-
ны были платить 
родителям али-
менты только в 
том случае, если 
родители не-
трудоспособны 
- либо имеют 
инвалидность, 
либо достигли 
пенсионного 
возраста.

В новой ре-
дакции закона 
требовать али-
менты с детей 
смогут женщи-
ны, начиная с 55 
лет, и мужчины 
60 лет и старше.

«Получается 
некая нестыков-
ка, - комментиру-
ет руководитель 
Института демо-
графии, миграции 
и регионального 
развития Юрий 
Крупнов. - С одной 
стороны, государство 
отказывается платить 
пенсию гражданам это-
го возраста, настаивая на 
том, что они вполне тру-
доспособны. С другой 
стороны, то же самое 
государство утверждает, 
что эти граждане вовсе 
не трудоспособны и по-
этому дети обязаны их 
содержать». 

По словам Крупнова, 
алименты не смогут за-
менить пенсии. Дело в 
том, что уже сегодня су-
дебная практика по взы-
сканию алиментов с де-
тей в пользу родителей 
выглядит весьма удру-
чающе - средняя сумма 
взыскания составляет 
2-3 тыс. рублей в месяц. 
Почему так мало? Пото-
му что ребенок должен 
выплачивать родителю 
такую сумму, чтобы в 
итоге на руках родителя 
оказался прожиточный 
минимум, а у инвалидов 
и пенсионеров сегодня 
имеются пенсии.

В результате суд при-
суждает алименты, ко-
торые носят скорее сим-
волический характер. 
Но это при нынешнем 
возрасте выхода на пен-

сию. Если же 
пенсий у родителей не 
будет, дети должны бу-
дут выплачивать им весь 
прожиточный минимум 
целиком - это в среднем 
10 тыс. рублей в месяц 
(зависит от региона).

Законодатели счи-
тают, что деньги не-
большие. Ведь средняя 
зарплата по стране, если 
верить официальной 
статистике, уже перева-
лила за 45 тыс., к тому 
же алименты делятся на 
всех детей. То есть если 
родитель один, а детей 
двое, то платить им при-
дется всего по 5 тыс. руб-
лей с каждого взрослого 
ребенка.

Но это по минимуму. 
А по максимуму роди-
тели еще имеют право 
взыскать с детей расхо-
ды на лекарства, на са-
наторно-курортное ле-
чение и даже на лечение 
в больнице!

«Это экстремистский 
неолиберализм, окон-
чательный отказ госу-
дарства от своей ответ-
ственности за качество 
жизни людей, - считает 
Крупнов. Отказ государ-
ства от выплаты пенсий 
и перекладывание от-

ветственности на детей 
- это нарушение прав 
человека».

Интересно, что по за-
кону отсутствие дохода 
или небольшой доход у 
детей не освобождает 

их от выплаты али-
ментов. Не берется 

в расчет, если 
в з р о с л ы й 

р е б е н о к 
официаль-
но безра-

ботный, что 
взрослая дочь 
находится в де-
кретном отпуске 
или не работает 
в связи с необхо-
димостью уха-
живать за своим 
ребенком-инва-
лидом. Во всех 
этих случаях 
размер али-
ментов будет 
рассчитывать-
ся, исходя из 
показателя 
средней зара-
ботной пла-
ты, установ-
ленной для 

данного региона.
По расчетам юристов, 

при средней зарплате 
в регионе 35 тыс. и од-
ном несовершеннолет-
нем ребенке-иждивенце 
размер присуждаемых 
алиментов в пользу ро-
дителей будет равняться 
примерно 10-12 тыс. руб-
лей.

По мнению Юрия 
Крупнова, даже такие 
меры вряд ли помогут: 
«По алиментам на несо-
вершеннолетних детей 
у нас в стране огром-
ные задолженности. С 
алиментами в пользу 
родителей возникнет та-
кая же ситуация, и даже 
хуже. Чтобы обеспечить 
исполнение этого за-
кона, армию судебных 
приставов нужно будет 
увеличить многократно. 
Так что закон изначаль-
но бессмыслен и нереа-
лизуем».

Более того, он по-
дорвет институт семьи. 
Родители, поругавшись 
со взрослыми детьми, 
начнут подавать на них 
в суд на алименты, что-
бы просто «попортить 
кровь». Так зачем же 
нужна такая законода-
тельная новация?

Анна Андреева

Какое наказание ждет тех, кто не захочет 

или не сможет выплачивать своим 

родителям алименты?

1.  За каждый день просрочки неплательщику будут 

начислять пени - 0,5% от суммы долга.

2.  Неплательщика, согласно ст. 5.35.1 Кодекса об 

административных правонарушениях, оштра-

фуют на 20 тыс. рублей.

3.  Если и это не поможет, в силу вступает УК РФ 

- статья 157 «Неуплата средств на содержание 

детей или нетрудоспособных родителей», кото-

рая предусматривает лишение свободы на срок 

до одного года.

4.  В рамках взыскания задолженности на имуще-

ство неплательщика может быть наложен арест, 

и оно будет продано с торгов. Это может касать-

ся в том числе единственного жилья должника.
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С предложением ввести 

сухой закон выступили... где? 
Правильно - в Госдуме! Прав-
да, на этот раз «врагом на-
рода» объявлены далеко не 
все горячительные напитки, 
а исключительно вредные, в 
первую очередь водка и пиво, 
которые, по мнению парла-
ментария, являются причи-
ной всех бед. Есть и полезные 
напитки - вино и почему-то 
коньяк. Их запрещать нель-
зя уже только потому, что от 
них, уверен депутат, народ не 
спивается, а производство 
этих напитков стимулирует 
народное хозяйство.

Странную инициативу 
можно было бы считать не-
лепой саморекламой сума-
сбродов. Но у нас теперь чего 
только не бывает наяву... 
Тем более что на днях целая 
группа депутатов в Государ-
ственной думе предложила 
запретить промоакции, свя-
занные с алкоголем. Народ-
ные избранники хотят отме-
нить скидки, бонусы и прочие 
меры, с помощью которых 
производители привлекают 
потенциального покупателя.

И это вовсе не ноу-хау: в на-
чале февраля 2017 года пред-
ложение о запрете скидочных 
акций при продаже спиртного 
поддержала глава Роспотреб-
надзора Анна Попова.

Сегодня предложение пар-
ламентариев не прошло, но 
эксперты говорят, что тема 
сухого закона и очередных 
антиалкогольных запретов 
всплывет еще не раз и, воз-
можно, закон в той или иной 
форме будет принят.

Сами производители ал-
коголя заявляют, что ника-
кие драконовские меры не 
остановят людей, желающих 
выпить что-нибудь покреп-
че. Самогон же бессмертен!

- Несколько лет назад 
Минздрав резко усложнил 
жизнь легальных производи-
телей. Были не только повы-
шены акцизы, но и появился 
запрет на продажу в ночное 
время, ряд регионов ввел за-
прет на продажу в выходные. 

Что получилось в итоге? - рас-
сказывает президент Союза 
производителей алкогольной 
продукции Игорь Косарев и 
показывает карту запросов 
«Яндекса» на покупку само-
гонных аппаратов. Чукотка, 
Ямало-Ненецкий округ выде-
лены красным цветом. 
В этих абсолютно спи-
вающихся краях приня-
ты самые строгие меры 
по продаже спирта. 
Здесь нельзя покупать 
алкоголь ни вечером, 
ни ночью, а в выходные 
он попросту запрещен. 
В итоге самогон в се-
верных регионах гонят 
в каждом доме, а специ-
ализированные интер-
нет-конторы получают 
огромную прибыль с 
продажи самогонных 
аппаратов.

- Запрет приведет к 
увеличению нелегаль-
ного алкоголя. Ни один 
человек не бросит пить, 
потому что это запретили, - 
считает Косарев.

Что произошло, после 
того как власти не разре-
шили продавать алкоголь в 

ночное время? Не прошло и 
месяца после принятия этого 
документа, как весь интер-
нет запестрил объявлениями 
о продаже зажигалок и про-
чей никому не нужной мело-
чевки. Копеечная безделуш-
ка стоила на редкость дорого 

- 200, а то и больше рублей за 
штуку. К товару прилагался 
подарок - бутылка алкоголя, 
которую курьер готов был 
доставить по любому адресу 

прямо сейчас. Жители Мо-
сквы немедленно озаботи-
лись покупкой этого товара 
в вечернее и ночное время. 
А по выходным у народа 
буквально сносило голову - 
каждый хотел немедленно 
обзавестись зажигалкой! Ну 

и подарочком к ней, ко-
нечно.

С точки зрения зако-
на придраться было не 
к чему - торговля велась 
вовсе не спиртным, а бо-
нусы к покупке могут 
быть любыми. Пока еще 
законодательство это не 
ограничивает.

Не хочешь ждать ку-
рьера и переплачивать за 
доставку? Не беда. Народ 
придумал массу вполне 
легальных способов полу-
чить вожделенное спирт-
ное в запрещенное время.

- Я видел, как водку 
продают в запрещенное 
время. Клиент берет бу-
тылку и тут же при охран-

нике сворачивает крышку. 
Все. Формально порча това-
ра. Будьте любезны оплатить, 
- пишет один из сотрудников 
крупного гипермаркета.

Сегодня существует еще 
более странный законода-
тельный запрет - в стране 
нельзя продавать пиво на 
разлив в таре более 1,5 ли-
тра. Но очень быстро на-
шелся способ законно не 
выполнять эту норму за-
кона.

- Продавцы обязаны на-
ливать пиво в личную тару 
покупателя вне зависимо-
сти от ее объема. Теперь по-
ступают так: первым чеком 
продают саму тару (трехли-
тровые бутылки), которая 
после продажи становится 
собственностью покупате-
ля, а после этого в формаль-
но личную тару покупателя 
наливают пиво, за которое 
покупатель расплачивается 
уже вторым чеком, - делят-
ся опытом активисты под-
польной продажи алкоголя.

С критикой введения су-
хого закона выступил даже 
первый и последний прези-
дент СССР Михаил Горба-
чев, развернувший в свое 
время масштабную анти-
алкогольную кампанию. 
Он признал, что в 1985 году, 
когда правительство в пер-
вый раз пошло на подоб-
ные меры, была допущена 
огромная ошибка.

- Запретительной кам-
пании может быть недо-
статочно, надо постоянно 
предпринимать антиалко-
гольные меры, чего бы это 
ни стоило. У нас тогда ведь 
были разработаны очень 
серьезные мероприятия. И 
то, и другое, и третье. Шаг 
за шагом. А тут кое-кто хва-
тился, и понеслись! - заявил 
экс-президент СССР.

Единственными, кто пока 
никак не отреагировал на 
идею введения сухого за-
кона, стали сами медики. 
Врачи не захотели коммен-
тировать депутатскую ини-
циативу. Должно быть, они, 
как никто другой, понима-
ют, насколько это беспер-
спективно, и просто не тра-
тят времени зря.

Наталья Пуртова

ПОЛУЧИТСЯ ЛИ 
ПЬЯНСТВО 
ЗАПРЕТИТЬ?

Депутаты продолжают 
как могут смягчать от-
рицательные послед-
ствия пенсионных из-
менений для россиян.

Госдума рассматривает 
закон, согласно которому с 
2019 года в перечень дохо-
дов, зачисляемых в бюджет 
Пенсионного фонда РФ, 
попадают «средства, полу-

ченные от конфискации 
в результате совершения 
преступлений коррупцион-
ной направленности».

Дело это, несомненно, хо-
рошее, потому что ведь ка-
кова главная обида людей 
на пенсионную реформу? 
Отсутствие справедливо-
сти! Да, в тяжелые времена 
надо всем чем-то поступать-
ся, но почему пока что гото-
вятся изъять деньги только 
у небогатых людей? И вот 
теперь появилась надежда, 
что хотя бы часть справед-
ливости будет восстановле-
на и миллиарды, которые 
ежегодно изымаются у аре-
стованных и осужденных 
взяточников-коррупционе-

ров пойдут на благое дело 
- пополнение ПФР. Но, ко-
нечно, тут не обойтись без 
вопросов.

Первый: почему Феде-
ральное казначейство дало 
депутатам прогноз, что за 
2019-2024 годы сумма по-
ступлений от изъятий по 
суду коррупционных денег 
будет «около 1,8 миллиарда 
рублей». По 300 миллионов 
в год. Цифра смехотвор-
ная и вот почему. Для ПФР 
это всего лишь 0,004% от 
годового бюджета и явно 
погоду не сделает. Хотя, ко-
нечно, в этом деле важнее 
попытка государства вос-
становить справедливость, 
чем количество денег. И 

все же у одного только экс-
губернатора Хорошавина 
изъяли зараз целый милли-
ард рублей, у полковника 
Захарченко - целых 9 мил-
лиардов. А если посмотреть 
жуликов помельче - сколь-
ко с них набежит за год те-
перь в бюджет ПФР? Не 
слишком ли мелкий замах 
для такого хорошего и бла-
городного дела намечает-
ся?! Тем более если всерьез 
взяться за «раскулачива-
ние» крупных взяточников 
и воров, коих у нас пруд 
пруди...Тут триллионы пой-
дут в ПФР и на пенсии обе-
здоленным!

Второй: почему сделано 
так, что поступления в ПФР 

при теперешних нормах за-
конов приведут только к 
уменьшению перечислений 
(трансфертов) из бюджета 
в тот же ПРФ, но не к уве-
личению пенсий или сохра-
нению хотя бы нынешнего 
возраста выхода на пенсию? 
Сейчас предусмотрен отказ 
от индексаций «в связи с до-
полнительными поступле-
ниями доходов в Пенсион-
ный фонд РФ». Так почему 
бы депутатам и правитель-
ству не пойти до конца и не 
отменить таковой отказ от 
индексаций?

И только в этом случае 
хорошая - в кои-то веки! - 
депутатская законодатель-
ная инициатива будет не 
только пиар-ходом и лег-
ким утолением людского 
чувства справедливости, но 
и грамотной социальной 
и экономической мерой в 
пользу народа.

Евгений Александров

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД ПОПОЛНИТ 
КОРРУПЦИОННЫЙ КОНФИСКАТ

В правительстве ставят 
вопрос о продаже ал-
коголя с 20-21 года. В 

Госдуме требуют ввести 
сухой закон. Неужели 

у кого-то зачесались 
руки немного пощипать 

богатеньких производи-
телей горячительного 

и их лоббистов?

Идею введения сухого 
закона поддерживают 
12% россиян, 54% вы-
ступают за пропаганду 
здорового образа жизни, 
49% - за запрет рекла-
мы алкоголя. 33% опро-
шенных также одобря-
ют введение уголовной 
ответственности за рас-
питие спиртного в обще-
ственных местах. (Опрос 
ВЦИОМа.)
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Было гладко 
на бумаге...

Причем хуже всего си-
туация в Дальневосточном 
федеральном округе. А вот 
на Кавказе, где население 
не ест колбасу из магазина, 
предпочитая домашнюю 
баранину, минимальное чис-
ло заболевших.

Всего официально заре-
гистрированы 4,9 млн рос-
сиян с болезнями органов 
пищеварения, еще 2 млн 
страдают нарушением обме-
на веществ, что врачи также 
связывают с некачествен-
ным питанием. «Среди онко-
логических заболеваний на 
первых местах рак кишеч-
ника и желудка», - говорит 
Владимир Винницкий.

Что же не так с россий-
скими продуктами питания? 
Роспотребнадзор уверяет, 
что они, эти продукты, ста-
новятся с каждым годом все 
лучше и лучше. Так, по срав-
нению с тем же СССР коли-
чество микробов в продава-
емых продуктах снизилось в 
два раза.

Однако экспертов по пи-
танию этот факт не радует. 
Скорее удручает - просто 
вместо молока теперь паль-
мовое масло, а вместо мяса 
искусственный белок. Плюс 
переизбыток антибиотиков 
и консервантов. И какой 
микроб захочет жить в та-
кой химии?!

С о г л а с н о 
данным, при-
веденным в 
Обществен-
ной палате, у 
четверти про-
дуктов состав 
на этикетке 
не соответ-
ствует дей-
ствительно-
сти. Больше 
всего лукавят 
производите-
ли колбасы: 
з а я в л е н н ы е 
ингредиенты 
не являются правдой на 65-
80%.

Около 40% продуктов 
изготовлены с использова-
нием возвращенной из тор-
говых сетей непроданной 
просрочки, большая часть 
сыра и творога изготовлена 
с нарушением технологий. 
«Вместо 60 суток созрева-
ния сыр зреет два дня. Для 
этого в него кладут специ-
альные добавки», - коммен-
тирует Винницкий.

По его словам, штрафы 
для производителей за лож-
ную информацию о составе 
продукта на этикетке со-
ставляют до 500 тыс. руб лей:

«Однако на практике 
царствует лозунг «Хватит 
кошмарить бизнес!». Еже-
годно сокращается коли-
чество проверок по линии 
Роспотребнадзора. Если в 
2016 году было 250 тысяч 
проверок производителей 
питания, то в 2017-м - менее 
150 тысяч».

В Европе и США отно-
шение к производителям 

продуктов питания менее 
либеральное. Там действуют 
обязательные стандарты 
наподобие наших ГОСТов. 
У нас же производитель 
сам волен решать, придер-
живаться ему требований 
ГОСТа или делать продукт 
по ТУ.

«В США и ЕС, например, 
шоколад не может содер-
жать менее 10% тертого ка-
као и более 5% эквивалента 
масла какао. В России таких 
конкретных требований к 
продуктам нет», - коммен-

тирует представитель 
Роскачества Елена 
Варлахина.

Более того, отече-
ственным производите-
лям не запрещается нано-
сить на упаковку значок 
ГОСТа, даже если сам 
продукт изготовлен вовсе 
не по ГОСТу.

Таможенный союз 
портит качество

По словам председателя 
общественного совета при 
Россельхознадзоре Елены 
Цветковой, ситуация с ка-
чеством продуктов заметно 
ухудшилась в 2010 году в 
связи с введением законода-
тельства Таможенного со-
юза.

«Произошла либерализа-
ция законодательства, - рас-
сказывает Елена Цветкова. 
- До 2010 года сложно было 
начать производство про-
дуктов питания: надо было 
найти площадку, получить 
на нее санитарно-эпидеми-

ологическое заключение, 
оформить нормативную 
документацию на произ-
водство, затем санитарно-
эпидемиологическое за-
ключение на продукцию, 
сертификат и так далее, 
причем контролирующие 
органы выезжали на произ-
водство. Теперь схему упро-
стили. Допустим, я решила 
делать пельмени. Мне до-
статочно послать уведом-
ление в Роспотребнадзор, 
что я, госпожа Цветкова, 
начала производить пель-

мени по такому-
то адресу. И все! 
Дальше я несу 
свои пельмени в 

любую лабораторию, по-
лучаю результаты испы-
таний и регистрирую по 
интернету декларацию. 
Никто в помещение для 
производства пельменей 
к госпоже Цветковой не 
заходит, и я могу в лю-
бом подвале, в любой 
дыре без воды делать эти 
пельмени, и ко мне три 
года никто не заходит!»

Тревожная ситуация 
сложилась и на границе 
между странами - чле-
нами Таможенного со-
юза.

«Продукцию никто 
не контролирует, к нам 
везут продукты с хи-
мией, нам надо возвра-
щаться к старому зако-
нодательству», - считает 

Елена Цветкова.

Представитель санитар-
ной службы Россельхоз-

надзора Алексей 
Алексеенко и вовсе 
назвал ситуацию с 
продуктами в стране 
«пищевым террориз-
мом»: «А потом мы 
удивляемся, почему у 
человека через пять 
лет отказывают пе-
чень или почки». Наи-
большую угрозу, по 
его словам, представ-
ляют ксенобиотики: 
«В отличие от анти-
биотиков, они вообще 
никак не контролиру-
ются, вызывая у лю-
дей изменение обмена 
веществ».

По словам экспер-
та, над продуктами 
сегодня «утрачен пол-
ноценный контроль». 
Оте чественный про-
изводитель, восполь-
зовавшись отсут-
ствием иностранных 
конкурентов, либо 
делает «из дерьма кон-
фетку», либо прода-
ет «дерьмо» в чистом 
виде.

Причем даже ош-
трафовать производи-
теля на те самые 500 
тыс. рублей не так-то 
просто - зачастую про-
изводителями оказыва-
ются «фирмы-призра-
ки»: «Адресов, которые 

указаны на продуктах на 
полках в магазине, порой 
просто не существует. В 
лучшем случае это уход от 
налогов, в худшем - речь 
идет о фальсификации про-
дукции», - говорит Алексе-
енко.

На продуктовом рынке 
гуляют поддельные сер-
тификаты, практикуется 
подмена партий пищевой 
продукции. «Везут строй-
материалы по железной 
дороге или фурами, а на са-
мом деле там зараженное 
мясо из районов с африкан-
ской чумой свиней, где-то 
зафиксирована вспышка... 
Система контроля должна 
быть выстроена заново с 
учетом тех ошибок, кото-
рые были сделаны», - счи-
тает эксперт.

ЕДА НАМ ПРИКАЗАЛА 
ДОЛГО ЖИТЬ?

Член Комитета Госдумы по охране здоровья 
Николай Герасименко сомневается в том, что 
России удастся достичь продолжительности 
жизни 80 лет к 2030 году, как написано в май-
ских указах президента:

«За год мы должны прибавлять 1,2 года 
жизни, таких темпов мир еще не знал! 
Чтобы жить столько, сколько в Европе, 
надо питаться, как в Европе. А у нас 
такие продукты питания, которые 
есть вообще нельзя».

От болезней органов пищеварения в России умирает в два раза больше людей, чем во времена СССР, сообщили в Обществен-ной палате РФ.

Подготовила Аделаида Сигида

Из года в год население потребляет все более некачественные 
продукты, заявил на днях первый заместитель председателя Комиссии 
по безопасности ОП РФ Владимир Винницкий. Он сослался на статистику 
Росстата, согласно которой смертность от болезней органов пищеварения 
выросла с 1991 года в два с лишним раза: ежегодно от «болячек», 
вызванных некачественным питанием, умирают 63 человека 
на 100 тыс. населения.
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Что надо делать?
 Депутатам и чиновникам следует меньше внимания уделять мелким запретительным законам, а со-средоточиться на сохранении здо-ровья народа. Следует объявить жесткий законодательный бойкот «черным» органам по сертифика-ции, экспертам и испытательным лабораториям. Государство через СМИ обязано ежедневно сообщать о вреде для здоровья той пищи, ко-торую мы вынуждены упо треблять, и официально о недобросовестных производителях еды.

 Необходимо запустить реальные и эффективные механизмы тех-нического регулирования произ-водства питания. Пора наконец отстроить систему контроля и вза-имодействия между ответствен-ными министерствами и ведом-ствами.
 После отмены ГОСТов должны были появиться 300 технических регламентов, а реально появи-лось не более 30. Пора запретить продукцию, производимую по ТУ (техническим условиям), которые пишут сами производители. От-ечественные лаборатории должны обеспечивать не только микробио-логическую и радиационную безо-пасность продуктов, но и безопас-ность по всем иным показателям.

D
EP

O
S

IT
P

H
O

TO
S

/P
H

O
TO

XP
R

ES
S



10 ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПОРТРЕТЫ 40(1292) 
25 сентября 2018 года

www.mirnov.ru

Павел I против монархов Европы
Даже российские монар-

хи не чурались вы-
зывать на дуэль людей, 
оскорбивших не толь-
ко их лично, но и всю 
страну. Однажды 
подобным образом 
постоять за честь 
России решил Па-
вел I. Разозленный 
нападками евро-
пейских правите-
лей на его страну, 
он вызвал их на 
дуэль. Всех. Сразу. 
При этом сам вы-
зов был оформлен 
письменно. Подойдя 
к делу основательно, 
Павел I попросил не-
мецкого писателя Августа 

фон Коцебу, находившегося в 
то время в Санкт-Петербурге, 
перевести его приглашение 
на немецкий язык и передать 
в лучшие европейские газеты. 
Свой поступок император объ-
яснил просто. По его мнению, 
войны в мире не что иное, как 
итог интриг и честолюбия пра-
вителей, поэтому не лучше ли 
будет им, не затевая войн, ре-
шать разногласия между стра-
нами в личном честном поедин-

ке. Предложение в высшей 
степени благородное. 

Переходя от слов к 
делу, Павел I первым 
предложил всем 
европейским мо-
нархам и мини-
страм, имеющим 
претензии к нему 
или России, разре-
шить их на дуэли. 
Писатель в точ-
ности выполнил 
пожелание импе-
ратора, за что по-

лучил в качестве 
гонорара табакерку, 

украшенную брил-
лиантами. Вскоре, зи-

мой 1801 года, газеты 
с необычным приглаше-

нием на дуэль европейских мо-
нархов покинули типографии, а 
Павел I с нетерпением принял-
ся ждать ответа. Не дождался. 
Европа предпочла подлость от-
крытому поединку. Спустя два 
месяца после вызова, опубли-
кованного в «Лондонском вест-
нике» и других многотиражных 
европейских изданиях, 12 марта 
1801 года Павел I был коварно 
убит в ходе заговора, иницииро-
ванного англичанами.Виктор Золотов против Алексея Навального

Подобная достаточ-
но необычная для 

наших дней инициати-
ва возникла после того, 
как 11 сентября 2018 
года глава Росгвардии 
Виктор Золотов в ответ 
на утверждение Фонда 
борьбы с коррупцией 
о нарушениях в его ве-
домстве вызвал Алексея 
Навального на дуэль. В 
прямом смысле этого 
слова. При этом необхо-
димо признать, что глава 
Росгвардии поступил не-
тривиально. Свою честь 
он решил защищать не 

в суде, а в честном муж-
ском поединке, подчер-
кнув, что в отношении 
него были допущены 
оскорбительные, клевет-
нические размышления, 
за которые в офицер-
ской среде били по лицу 
или вызывали на дуэль. 
В своем видеообраще-
нии Виктор Золотов за-
явил: «Я просто вызы-
ваю вас на поединок - на 
ринг, татами, куда угодно, 
где обещаю сделать из 
вас хорошую сочную от-
бивную». При этом глава 
Росгвардии не стал отри-
цать, что в его ведомстве 
действительно суще-
ствуют отдельные, в том 
числе коррупционные, 
проблемы, с которыми 
руководство Росгвар-
дии борется совместно 
с органами контрраз-
ведки, военной прокура-
туры, Счетной палаты 
и службы собственной 
безопасности. Перчатка 
брошена, каков ответ? 

На вызов, прозвучавший 
на всю страну, принято 
отвечать. Увы, Алексей 
Навальный в момент 
вызова на дуэль нахо-
дился в спецприемнике 
за протестную акцию 
полугодовой давности. 
За него Виктору Золо-
тову ответили сотруд-
ники Фонда борьбы с 
коррупцией, но не на 
ринге, а привычно всего 
лишь пригласив оппо-
нента обратиться в суд. 
Примечательно, что в 
Кремле о планах Вик-
тора Золотова не зна-
ли, но пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
Песков, комментируя 
видеообращение главы 
Росгвардии, по сообще-
нию РИА Новости, со-
вершенно справедли-
во заметил: «Иногда с 
бессовестной клеветой 
нужно бороться любы-
ми способами».
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способами».

Максимилиан Волошин против Николая Гумилева

Когда про-
изошла по-

следняя дуэль 
в царской 
Р о с с и и , 
мало кому 
известно. 
С о с т о я -
лось это 
р о к о в о е 
с о б ы т и е 
5 декабря 

1909 года 
на берегу 

Черной реч-
ки, там же, где 

когда-то на дуэли 
был убит А.С. Пушкин. Но 
если дуэль поэта окончи-
лась трагедией, то послед-
ний в истории поединок, 
проведенный по дуэльному 
кодексу, превратился в фарс. 
Все началось с невинного 
литературного розыгрыша. 
Редактор журнала «Апол-
лон» получил конверт, в 

котором оказались велико-
лепные стихи, подписанные 
женщиной с испанским име-
нем Черубина де Габриак. 
Стихи опубликовали. Осо-
бенно сильное впечатление 
они произвели на Николая 
Гумилева, рисовавшего в 
воображении жгучую кра-
савицу, с которой он не-
пременно хотел познако-
миться. Увы. Вскоре после 
публикации оказалось, что 
автором стихов является 
неприметная учительница 
Лиля Дмитриева, пошутить 
которую надоумил ее при-
ятель Максимилиан Воло-
шин. Когда обман вскрыл-
ся, Гумилев достаточно 
нелицеприятно отозвался 
о настоящем авторе сти-
хов, за что тут же получил 
от Волошина пощечину. 
Последовал вызов на ду-
эль. Стреляться решили на 
Черной речке. При этом по 

пути на дуэль добродуш-
ный Волошин, многократ-
но пожалевший о своем по-
ступке, случайно потерял в 
снегу галошу и отказался 
стреляться, пока она не бу-
дет найдена. Искали гало-
шу все, включая Николая 
Гумилева. Нашли. Секун-
данты отмерили двадцать 
шагов. На предложение по-
мириться Гумилев ответил 
отказом и выстрелил. Про-
мазал. Волошин стрелять 
не стал, заявив, что его пи-
столет дал осечку. Гумилев 
потребовал сделать второй 
выстрел. Волошин нажал 
на курок, но пистолет снова 
не выстрелил. Третий раз 
испытывать судьбу не ста-
ли, хотя эксцентричный Гу-
милев требовал очередного 
выстрела. Таким образом, 
последняя дуэль в россий-
ской истории закончилась 
без единой капли крови.

Дмитрий Соколов
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      САМЫХ 
НЕОБЫЧНЫХ 

Как постоять за честь мундира и страны жителю России? Очень 
просто - вызвать обидчика на дуэль. Сегодня подобные методы 

сатисфакции запрещены. Тем не менее скоро все может из-
мениться в том случае, если Госдума примет дуэльный кодекс 

России, предложенный депутатом от ЛДПР Сергеем Ивановым. 
Впрочем, несмотря на официальные запреты, на протяжении 
нескольких столетий никто не мешал гражданам России всту-

паться за честь мундира, дамы или даже всей России.
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Михаил Бакунин против Карла Маркса
Сложно себе даже представить, 

каким был бы мир без Карла 
Маркса, немецкого философа, со-
автора «Манифеста Коммунисти-
ческой партии» и идейного вдох-
новителя большевиков. Тем не 
менее подобное развитие событий 
могло иметь место. В 1840 году 
М.А. Бакунин, основоположник 
анархизма, чьи работы и сегод-
ня вызывают большой интерес, 
приехал в Берлин, чтобы ближе 
познакомиться с философскими 
учениями тех лет. 
Вскоре он лично 
познакомился с 
Карлом Марксом. 
Два философа по-
долгу дискутиро-
вали на самые раз-
личные темы. В 
целом они непло-
хо понимали друг 
друга, хотя и при-
держивались раз-
ных идеологиче-

ских позиций. Беда заключалась 
в том, что Михаил Александро-
вич, несмотря на свои анархиче-
ские взгляды, являлся искрен-
ним патриотом и панславистом, 
в то время как Карл Маркс нашу 
страну открыто недолюбливал. 
Однажды он в присутствии Ба-
кунина резко негативно выска-
зался о российской армии. Ми-
хаил Александрович, который в 
юности служил унтер-офицером 
в артиллерии, стерпеть этого не 

смог и вызвал хулите-
ля на дуэль. Увы. Карл 
Маркс отказался, со-
славшись на то, что его 
жизнь принадлежит 
пролетариату. Дуэль не 
состоялась, и мировая 
история осталась та-
кой, какой мы ее зна-
ем, хотя в случае если 
бы поединок состоял-
ся, могла бы пойти со-
всем иным путем.
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Поручик 
Телавский против 
французов
Надо признать, что рус-

ские офицеры неред-

ко дрались на дуэлях даже 

в том случае, когда была 

задета не их собственная 

честь, но и тогда, когда на-

смешкам либо оскорбле-

ниям подвергалась русская 

армия или сама Россия. Ха-

рактерный случай произо-

шел в 1814 году в Париже 

после его взятия русскими 

войсками. Некий поручик 

Телавский исполинского 

телосложения обедал в фе-

шенебельном парижском 

ресторане. Рядом оказа-

лось около десятка фран-

цузских кавалеристов. 

Слово за слово. Французы 

принялись едко шутить над 

русским офицером. Телав-

ский, прекрасно говорив-

ший по-французски, как 

мог отшучивался, не желая 

обострения конфликта. 

Так продолжалось до тех 

пор, пока один из францу-

зов не произнес уж вовсе 

оскорбительную шутку, по-

сле которой взбешенный 

Телавский вызвал его на 

дуэль. Правда, к удивлению 

поручика его вызов при-

нял не один обидчик, а все 

десять французов. Драться 

решили на саблях во дворе 

ресторана. У Александра 

Дюма в этом месте по-

являлись гвардейцы кар-

динала и предотвращали 

смертоубийство. В данном 

случае этого, к сожалению, 

не произошло. Телавский 

последовательно зарубил 

девятерых обидчиков и сам 

пал от сабельного удара де-

сятого.
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«МН» много раз писал о 
том, что внутри России 

десятки тысяч домов 
остаются не подключен-

ными к газу,  идущему по 
трубопроводам, - дорого! 
Поэтому люди пользуют-

ся сжиженным природ-
ным газом (СПГ).   Увы, он 

не подпадает под регу-
лируемые государством 

тарифы, и вот здесь 
газовики явно решили 

наверстать упущенное  и 
наращивают цены. Кста-
ти, может, поэтому им и 
невыгодно тянуть ветки 

труб к домам и снабжать 
людей более дешевым 

трубопроводным газом.

Газ народу - 
не бензин?

Против подорожания 
газа, как о бензине,  не вы-
сказался президент, и в 
итоге наш газовый гигант 
тихой сапой продолжил де-
лать свое черное дело. В 
июне резко рванули цены 
на сжиженный газ, кото-
рым заправляют баллоны и 
газгольдеры в частных до-
мах.

Если в прошлом году 
цена на «летний» СПГ со-
ставляла 14,5 руб. за литр, 
то в июне этого года - уже 
20 руб. Поставщики объяс-
няли это проведением ЧМ 
- транспортировка опас-
ных грузов по территории 
России на время проведе-
ния мундиаля была огра-
ничена.

Однако ЧМ закончился, а 
цены на газ и не собирались 
снижаться обратно, напро-
тив, каждый месяц они рос-
ли на 2-3 руб., пока не до-
росли в середине сентября 
до 26-32 руб. за литр!

А это, заметьте, нача-
ло отопительного сезона. 
Россия, напомним, гази-
фицирована всего лишь 
на 68%. И это самый низ-
кий уровень в Европе! То 
есть в стране, являющейся 
мировым лидером по экс-
порту природного газа, 
каждый третий либо топит 
печку дровами, либо уста-
навливает газгольдер за 

250-400 тыс. руб. И таких 
«счастливых обладателей» 
газгольдеров в «сытые» 
годы появилось немало. В 
итоге СПГ отапливается, 
например, большая часть 
частного сектора в Подмо-
сковье.

Этой зимой им придется 
либо переезжать в съемное 
жилье, либо срочно 
устанавливать дре-
весные и угольные 
печи. Для отопления 
частного дома пло-
щадью 60 кв. метров 
требуется 3-5 тонн 
СПГ на зиму (в за-
висимости от тепло-
изоляции). А это по 
нынешним ценам 80-150 
тыс. рублей.

Бабулькам, которые даже 
не думали переходить на газ-
гольдеры, в деревнях тоже 
придется несладко - запра-
вить баллон объемом 50 
литров для приготовления 
пищи стоит теперь 1,5-2 тыс. 
руб. вместо 750-1 тыс. в про-
шлом году. К слову, в некото-
рых регионах цена на СПГ 
уже достигла 40 руб. за литр.

И это, уверяют аналити-
ки рынка, еще не конец - 
цена на газ и дальше будет 
расти. Причина - в аппети-
тах монополии, которой 
принадлежат заводы по 
производству СПГ.

Дело в том, что, хотя 
с января по август этого 
года экспорт СПГ вырос 

на целых 48% (!), уже в ав-
густе экспорт сократился 
по сравнению с августом 
2017-го на 22%.

В середине сентября 
США анонсировали введе-
ние дополнительных санк-
ций против энергетиче-
ского сектора России. Это 
может означать наложение 
санкций на иностранные 
компании, занимающие-
ся закупкой нефти и газа у 

России. Сегодня основными 
покупателями СПГ являют-
ся Япония и Китай.

И нет надежды на то, что 
они проигнорируют «по-
желания Америки». Китай, 
например, на днях заявил о 
том, что присоединяется к 
санкциям США против рос-
сийского банковского сек-
тора.

Есть ли Китаю 
смысл цепляться 
за российский газ?

По цене российский СПГ 
не дешевле американского. 
На начало года Америка 
продавала около 20 млрд 
кубов сжиженного газа, 
причем в 2018 году США 
обещали увеличить экспорт 
в полтора раза.

Что касается России, то 
она на сегодняшний мо-
мент занимает по экспорту 
СПГ восьмое место в мире 
с 10 млрд кубов в год, это 
примерно 5% мирового 
рынка. На первых местах - 
Катар и Малайзия. Катар, к 
примеру, экспортирует 106 

млрд кубоме-
тров СПГ.

К 2025 году 
Россия плани-
рует увеличить 
экспорт до 87 
млрд кубов! 
С этой целью 
строятся заво-
ды по произ-

водству СПГ, правда, боль-
шая их часть нацелена на 
Китай и Японию и потому 
располагается на Даль-
нем Востоке. Кому будет 
Россия продавать этот газ, 
если США полностью пе-
рекроют экспорт? Везти 
СПГ с Дальнего Востока в 
центральную часть России 
смысла нет.

Не исключено, что заводы 
придется заморозить еще на 

стадии строительства. А ведь 
на них уже были потрачены 
миллиарды! Где взять день-
ги, думают в Газпроме, и тут 
вспоминают, что у нас еще 
есть автолюбители, кото-
рые заправляют газом авто-
мобили, и бабки в деревнях, 
которым повысят пенсию 
на тысячу рублей, как раз 
настолько подорожал один 
баллон на 50 литров.

Конечно, миллиард ки-
тайцев наши бабки не заме-
нят, но на зарплаты руково-
дителям Газпрома в размере 
нескольких миллионов ру-
блей в день худо-бедно на-
скрести можно.

Жительница Солнечно-
горского района Москов-
ской области Наталья Р. 
вынуждена с тремя детьми 
искать для аренды комнату 
в коммунальной квартире в 
Подмосковье, чтобы пере-
жить зимний период. «Цена 
на СПГ оказалась для нее 
неподъемной, - рассказыва-
ет глава Ассоциации адвока-
тов России за права челове-
ка Мария Баст. - Отопление 
дома, по словам Натальи Р., 
обойдется при новых ценах 
в 120 тыс. рублей, а таких 
денег у семьи просто нет. 
Арендовать комнату на пять 
зимних месяцев можно на-
много дешевле, всего за 40 
тыс. - по 8 тыс. в месяц».

Ассоциация адвокатов 
уже обратилась в ФАС с 
требованием наказать га-
зового монополиста и за-
ставить снизить цены. По 
словам Марии Баст, причин 
для повышения цен на га-
зомоторное топливо и СПГ 
нет: «Это просто злоупо-
требление со стороны по-
ставщика. В связи с резким 
повышением цен на газ по-
страдали в первую очередь 
наименее защищенные 
слои населения, те, у кого 
по материальным причи-
нам нет возможности под-
ключить магистральный 
газ, либо из-за отсутствия 
газовой магистрали побли-
зости, то есть это отдален-
ные населенные пункты. 
Пострадали пожилые люди 
в отдаленных деревнях. В 
условиях наступления осен-
не-зимнего периода это на-
рушение прав человека».

Анна Александрова
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ГАЗ В БАЛЛОНАХ 
РВАНЕТ... В ЦЕНЕ

Цена заправки газом 
50-литрового баллона 
удвоилась. Цена СПГ 
достигла 40 руб/литр.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ УМЕР БЛИЗКИЙ ЧЕЛОВЕК?
Каждый, кто хоть однажды пережил смерть близкого человека, знает, как тяжелы первые часы после того, как случилось горе. Городская 
специализированная служба «Ритуал-Сервис» (сайт в интернете www.ritual.ru), информирует об участившихся случаях мошенничества и 
значительного завышения цен на оказание ритуальных услуг.

Если горе случилось в больнице: чаще всего о насту-
плении смерти сообщают сотрудники ритуальной 
компании при больнице. Пользуясь своим положени-
ем, они предлагают свои услуги по завышенным 
ценам, заманивая родственников фиктивной скидкой 
на услуги морга.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Обратитесь по телефону по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызовите сотрудника 
городской ритуальной службы.
2. Вместе с прибывшим сотрудником отправляйтесь в морг 
для оформления документов и оплаты услуг медучреждения.

Если горе случилось дома: важно знать и быть готовым к тому, что после сообщения о факте смерти, 
информация будет продана «черным агентам» за сумму не менее 25 тысяч рублей. Помните: пустив в дом 
незваного гостя, вы скорее всего станете его жертвой и переплатите за организацию похорон в 2-3 раза 
больше по сравнению со стоимостью тех же услуг, заказанных в городской специализированной службе по 
вопросам похоронного дела.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Вы можете обратиться на горячую линию городской специализированной службы  по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызвать сотрудника городской ритуальной службы.   
2. В случае обращения, запишите Ф.И.О. назначенного сотрудника и его табельный номер. По приезду сотрудника 
сверьте данные.   
3. Дождавшись специалиста, вместе с ним вызовите сотрудников экстренных служб: скорой помощи (тел. 103) и 
полиции (тел. 102).
4. Ни в коем случае не передавайте кому-либо паспорт усопшего до заключения договора ритуальных услуг.

Как уберечь себя от обмана - первые действия

Получить бесплатную круглосуточную консультацию по всем вопросам, в том числе по организации похорон, можно позвонив на 
единый многоканальный номер 8 (499) 317-43-63 или *105 (с моб. телефона), а также оставив заявку на сайте службы www.ritual.ru

ГОСТ 32609-2014
ГОСТ Р 54611-2011 Ре
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ам
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Если вам как снег на го-
лову свалилось наслед-
ство в виде московской 

квартиры, не спешите 
радоваться. Приняв на-

следство, вы можете по-
терять не только его, но и 
свое собственное жилье.

Адвокат Оксана Филачева 
рассказывает о новой схеме 
мошенничества на рынке жи-
лья. Она связана с квартира-
ми «по наследству».

«По российским законам 
вы имеете право отказаться 
от наследства, ведь вместе с 
имуществом покойного вы 
наследуете все его долги. Но 
замысел мошенников в том и 
заключается, что свои мате-
риальные претензии к покой-
ному они начинают предъ-
являть уже после того, как 
наследники вступили в права 
наследования», - рассказыва-
ет Оксана Филачева.

Некий гражданин Генна-
дий Ф., например, по такой 
схеме отобрал у москвичей 
59 квартир! Однако посадили 
его всего лишь по трем дока-
занным эпизодам.

«Весной посадили на во-
семь лет, а летом уже вы-
пустили на свободу - дело 
отправили на доследование 
из-за того, что в нем не хва-
тало какой-то экспертизы, - 
продолжает адвокат. - Сейчас 
Геннадий Ф. снова продолжает 
обманывать «наследников». В 
отношении него расследуется 
уже шесть эпизодов».

Одна из жертв Геннадия Ф. 
- москвичка Анна М.

«У папы был двоюродный 
брат, - рассказывает Анна. - Он 
умер, осталась квартира стои-
мостью восемь миллионов. 
Близких у дяди не было, по-

этому единственным наслед-
ником оказался мой отец».

Он вступил в наследство и 
подарил квартиру Анне. Бук-
вально через полтора месяца 
после вступления в наслед-
ство отец Анны получил по-
вестку в суд - якобы за две 
недели до смерти покойный 
продал квартиру Геннадию Ф. 
Однако в Росреестре сделка 
не была зарегистрирована. 
Поэтому «покупатель» по-
требовал с наследников через 
суд не квартиру, а деньги, яко-
бы уплаченные им покойно-
му за жилье.

«Мы ходили к дяде и не 
заметили, чтобы незадолго 
до смерти у него появились 
восемь миллионов, - говорит 
Анна. - Никаких следов этих 
денег найдено не было - их не 
переводили дяде на счет. По 
словам Геннадия Ф., он отдал 
дяде восемь миллионов на-
личными, но наличными эти 
деньги у дяди тоже никто не 
видел. И мы никогда не слы-
шали, чтобы дядя собирался 
продавать свою квартиру».

Была проведена почерко-
ведческая экспертиза, однако 
она не смогла ни подтвердить, 
ни опровергнуть подлинность 

подписи на договоре купли-
продажи.

«А дальше наступает са-
мое интересное, - продолжает 
Оксана Филачева. - Несмотря 
на то что требования «поку-
пателя квартиры» не были 
внесены в наследственную 
массу еще до вступления в 
наследство законных наслед-
ников, суд принимает 
сторону «покупа-
теля квартиры» 
и постановля-
ет: наследники 
должны вер-
нуть всю сум-
му, указанную 
в расписке».

После всту-
пления в наслед-
ство отказаться от 
него уже невозможно. 
А так как наследники не мо-
гут расплатиться с «покупате-
лем квартиры» деньгами, то 
им приходится ждать, когда 
полученную по наследству 
квартиру арестуют приставы.

Продать эту квартиру са-
мостоятельно уже невозмож-
но, так как на нее накладыва-
ется арест.

«Проблема в том, что мо-
шенники вступают в сговор с 

приставами, которые оцени-
вают квартиру стоимостью 
восемь миллионов в три мил-
лиона. То есть после того, как 
у вас отберут полученную по 
наследству квартиру, вы пять 
миллионов еще останетесь 
должны», - объясняет юрист 
Оксана Филачева.

Тогда приставы, чтобы 
обеспечить возврат долга, 
накладывают арест и на дру-
гое ваше имущество, в том 
числе на жилье. В результате 
«счастливые» наследники не 
только лишаются наследства, 
но и остаются без своей соб-
ственной недвижимости.

Анне М. повезло - суд пер-
вой инстанции постановил, 
что ее отец должен вернуть 
Геннадию Ф. восемь миллио-
нов по расписке. Однако затем 
история семьи Анны попада-
ет в один из трех доказанных 
полицией эпизодов. В итоге 
решение первого суда отме-

няется в вышестоящей 
инстанции, и квартира 

остается Анне М.
Однако таких 

историй со счаст-
ливым концом 
- капля в море. 
«Признать мошен-
ников мошенника-

ми очень непросто, 
ведь подлинность 

подписи покойного на 
долговых расписках может 

просто не идентифицировать-
ся. Поэтому сложно доказать 
умысел - мошенники говорят, 
что никакие они не мошенни-
ки, а честные покупатели жи-
лья», - рассказывает Оксана 
Филачева.

Дело против того же Ген-
надия Ф. не заводили несколь-
ко лет, несмотря на то что он 
уже был раньше судим по 
статье «Мошенничество».

Как выяснило следствие, 
работал Геннадий Ф. вовсе не 
один. Уже когда он находился 
за решеткой, его подельники-
юристы взыскивали с наслед-
ников деньги по поддельным 
распискам.

Советы от юриста 
Алексея Самохина:

1 Если вы ждете наслед-
ство от одинокого род-

ственника, не сидите с хи-
трым видом в сторонке и не 
ждите, когда родственник 
помрет, а к вам его кварти-
ра приплывет на блюдечке 
с голубой каемочкой. Под-
держивайте с родственником 
тесные контакты, помогайте, 
и пусть это видят все соседи 
- так вам будет проще дока-
зать в суде, что квартиру он 
никому не продавал, потому 
что вы узнали бы об этом 
первым.

2 Часто проведение почер-
коведческой экспертизы 

невозможно из-за того, что 
образцы письма покойного 
утеряны. Возьмите у пожи-
лого родственника при жизни 
какие-нибудь записи и сохра-
ните их.

3 Большинство пострадав-
ших тратят годы и уйму 

сил на то, чтобы доказать 
свою правоту в гражданском 
суде. В таких делах этого де-
лать не следует - у нас в стра-
не гражданский суд смотрит 
всегда в сторону уголовного 
судопроизводства. Поэтому 
киньте все силы на то, чтобы 
тормошить полицию. Если 
мошенник не будет осужден, 
своих денег и имущества че-
рез гражданское судопроиз-
водство вы обратно уже не 
получите.

Аделаида Сигида

Как известно, с недавних 
пор депутатов Госдумы 

стали штрафовать за 
пропуск пленарных за-

седаний без уважитель-
ных причин. Сначала за 

прогул у парламентариев 
вычитали 1/6 зарплаты, 

однако на прошлой неде-
ле думское руководство 
распорядилось штрафы 

понизить.
Шестую часть заработка 

заменили на девятую. Если 
раньше депутат лишался всей 
зарплаты за пропуск шести 
пленарок, то теперь весь свой 
заработок он потеряет после 
того, как «откосит» от девяти. 
Логика тут сугубо арифме-
тическая: если раньше еже-
месячно проводилось шесть 
пленарок, то теперь нагруз-
ка на депутатов увеличилась 
до девяти заседаний. И все 
надо непременно посещать 
- с некоторых пор парламен-
тариям строго-настрого за-
претили голосовать за отсут-
ствующих коллег.

Непосильной, однако, эту 
работу язык назвать не по-
ворачивается, тем более за 
такую нехилую зарплату. 
Напомним, рядовой депутат 
в среднем получает столько, 
сколько платят десятку сред-
нестатистических граждан 
РФ, т. е. примерно 350 тыс. 
рублей в месяц. Выходит, 
если раньше за прогул у пар-
ламентария вычитали чуть 
больше 58 тыс. целковых, 
то теперь эта сумма станет 
малость недотягивать до 39 
тыс. Для любителей сачко-
вать экономия получается 
весьма значительной. Впро-
чем, говорят, меры думского 
руководства, направленные 
на повышение посещаемо-
сти, сыграли положитель-
ную роль - прогульщиков 
стало меньше.

Но, по-видимому, совсем 
отбить у депутатов привыч-
ку филонить не получилось, 
иначе никаких штрафов вво-
дить бы вообще не пришлось. 
Хотя понятно, что дело это 
творческое. Пока для нача-
ла штрафную планку всего 
лишь понизили, но могут вой-
ти во вкус и совсем штрафы 
отменить под лозунгом резко 
повысившейся дисциплины. 

Ведь в чем наших избранни-
ков не упрекнешь, так это в 
чересчур строгом отношении 
к себе любимым. К личным 
интересам они относятся с ду-
шевным трепетом в отличие 
от забот своих избирателей, 
которые нередко предпочи-
тают вообще не замечать.

Нам-то, рядовым гражда-
нам, по простоте душевной ка-
жется, что депутаты, подобно 

сказочным персонажам, об-
ретаются на кисельных бере-
гах молочной реки. Мол, имея 
такие жизненные кондиции, 
им жаловаться решительно не 
на что. Ан нет, депутаты наши 
всегда чем-то недовольны.

То они ропщут на очереди 
и цены в думской столовой, 
то выражают недовольство 
тесными, на их взгляд, каби-
нетами и лифтами. То их не 
устраивают недостаточно 
представительная посуда, то 
качество воздуха. 

Правда, порой у некоторой 
части депутатов случается 
«приступ совести». Например, 
фракция «Справедливая Рос-
сия» не так давно предложи-
ла приравнять депутатскую 
зарплату к средней по стране. 
Однако почин этот, разумеет-
ся, Дума не поддержала, зато, 
без сомнения, дружно прого-
лосовала бы за полную от-
мену штрафов за прогулы. В 
самом деле, охота была це-
лый день девять раз в месяц 
штаны в зале протирать. Они, 
чай, не казенные.

Игорь Анин
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Мошен-
ник отобрал 

«по наследству» 
у москвичей 
56 квартир!

НЕ ВСЯКОЕ НАСЛЕДСТВО НАДО БРАТЬ

ДУМСКИМ ПРОГУЛЬЩИКАМ 
ВЫШЛО ПОСЛАБЛЕНИЕ
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«Пусть говорят» и 
новая программа 
«Эксклюзив» на 
Первом канале 
напоминают две 
картинки, где надо 
найти десять от-
личий. Редакторы 
премьерного шоу 
обещают, что все 
еще изменится карди-
нально. «МН» удалось 
получить секретную 
информацию о съем-
ках.

- Из нового только деко-
рации и время выхода: суб-
бота, прайм-тайм. А так 
«Пусть говорят» в чистом 
виде, - констатирует теле-
визионный критик Ольга 
Маховская. - Что будет 
дальше, посмотрим. Пока 
оценивать крайне сложно, 
ведь вышли всего три про-
граммы.

В первом выпуске в 
эфире сошлись жена Ни-
колая Караченцова Люд-
мила Поргина и Елена 
Дмитриева - балерина, на-
зывающая себя бывшей 
возлюбленной народного 
артиста. Судили-рядили, 
мог ли быть у кинозвез-
ды роман, чуть до драки 
не дошло. Кстати, съемки 
длились более четырех 

часов. Постоянно преры-
вали.

А вот второй выпуск 
- через неделю - был 
принципиально иным! 
Тема - юбилей Игоря Ко-
столевского. Из гостей 
- только сам актер и его 
жена. Никаких «бывших» 
и «тайных» с их секрета-
ми. Интеллигентно, при-
лично...

- Программу только об-
катываем. То есть пробу-
ем разные варианты. Уже 
поняли, что у зрителя не 
должно возникать прямых 
ассоциаций с «Пусть гово-
рят», мол, нечто принципи-
ально иное, - рассказали 
нам редакторы шоу.

Вероятнее всего, оста-
новятся на «интеллигент-
ном формате». И возмож-
но, откажутся от экспертов 
с диванов, от самых кри-
кливых и всезнающих уж 
точно. Что самое любо-
пытное, сценарий передачи 
редакторы заранее согла-
совывают и утверждают с 
героями. Чего нет в «ПГ»! 
Там происходящее в студии 
- почти импровизация, а для 

героев зачастую - сюр-
приз не из приятных. В 
«Эксклюзиве» решено 
играть вчистую. То есть 
гость заранее знает, что 
будет с ним происхо-
дить. Костолевский, как 
главный герой, пожелал, 
чтобы о нем была такая 
передача - а-ля парад-
ный портрет. Людмила 
Поргина, в свою оче-
редь, согласилась на при-
вычную для себя роль 
женщины, которая за 
словом в карман не поле-
зет. Но от склок в студии 
все же, уверяют авторы 
проекта, будут отходить 
и отказываться. Ставку 
делают на громкие име-
на - любимцев публики, 
интересных всей стране: 
народных, заслуженных... 
Мало кто из них согла-

шается приходить на «кри-
кливый» формат.

- Я за шоу, - говорит по-
стоянный эксперт «Пусть 
говорят», психолог ин-
ститута имени Сербского 
Ольга Коротина. - Такого 
рода проекты помогают 
разобраться в себе, срав-
нить чужие истории со сво-
ей жизнью. Но, безусловно, 
назрела необходимость 
подачи информации в рам-
ках шоу в более спокойной 
манере, не перекрикивая, 
давая высказаться другим. 
Программа с Костолев-
ским понравилась гораздо 
больше, чем первое шоу.

В общем, «эксклюзив-
цы» обещают исправиться.

М.Ч.

«64-летний Серов из-
бил и вышвырнул юную 
проститутку», «Роскошная 
жизнь беременной от Се-
рова звезды «Дома-2», «Лю-
бовницу Серова избили у 
Малахова» - от заголовков 
таблоидов стынет кровь. А 
Андрею Малахову, кото-
рый на канале «Россия-1» 
ведет программу «Прямой 
эфир», только этого и надо: 
раз в обществе есть резо-
нанс, значит, шоу в виде се-
риала про Серова должно 
продолжаться. Люди хотят 
знать, что происходит в 
жизни кумира их молодо-
сти, и спрос этот надо удов-
летворять.

Однако в коридорах 
«Останкино» сотрудники 

шушукаются, будто вся эта 
история с молодой любов-
ницей и ее беременностью 
от Серова - банальная утка.

- Серов до всей этой 
шумихи никогда в жизни 
не видел этой так называ-
емой модели из «Дома-2» 
Дарьи Друзяк, - уверяют 
знакомые с кухней ток-шоу 
люди. - Но согласился, что-
бы его имя полоскали. И, 
разумеется, небескорыстно 
- ему обещали заплатить 
большую сумму. Не такую, 
как в свое время Виталине 
Цымбалюк-Романовской, 
но тоже весьма внушитель-
ную.

По слухам, Малахов пла-
нирует снять не менее деся-

ти выпусков программы об 
Александре Серове и его 
юной «фаворитке». В пер-
вых сериях малоизвестная 
певица Саша Рэй расска-
зывала, как познакомила 
бывшую проститутку Да-
рью Друзяк, мечтающую о 
шоу-бизнесе, с известным 
певцом. Потом долго му-
солилась тема прожива-
ния юной путаны с мэтром 
эстрады - появлялись яко-
бы съемки со скрытых 
видеокамер, показания со-
седей. В следующем выпу-
ске в студии появился сам 
Серов, который нелестно 
высказался о родителях Да-
рьи, а та в сердцах плеснула 
в него водой из стакана...

В студии «Прямого эфи-
ра» завязывались драки, 
медики проводили тесты на 
беременность Дарье, дела-
ли ей освидетельствование 
после якобы нанесенных 
певцом побоев...

- Теперь в прессу запу-
стили байку, что эта Дру-
зяк якобы хочет наложить 
на себя руки из-за нападок 
в Сети. Не верьте этому - и 
она, и Серов живут впол-
не счастливо, собирая де-
нежки с эфиров и ничего 
фактически не делая. Это 
всего лишь актерская игра, 
- заверил нас источник, по-
желавший остаться нена-
званным.

М.Н.
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Вот времена-то пошли, порой 
и не угадаешь, что на нашем те-
левидении - новость, а что - целое 
шоу. Казалось бы, личная жизнь 
четы Степаненко - Петросян - 
типичная новость. Да, желтая. 
Да, больше похожая на сплетню, 
но новость - рассказали и забы-
ли, пошли про погоду вещать. Но 
нет, каждый раз, когда я вклю-
чаю телевизор, я натыкаюсь на 
очередные «кровавые разборки» 
в доме юмористов.

Совпадение? Не думаю! Не 
могу сбросить с себя ощущение, 
что все участники шоу, то есть, 
простите, этой новости, работа-
ют по заранее написанному сце-
нарию. Причем и сценаристов я 

тоже знаю. Они у нас все слезли-
вые сериалы пишут, которые о 
неземных страданиях и о любви. 

Судите сами, герой - беспут-
ный, но очаровательный мужчи-
на в самом расцвете лет, а глав-
ное - богат, как Крез. Бросает 
супругу и, конечно, не просто 
так. Подразумевается, что у ге-
роя имеется - кто бы сомневался 
- молодая любовница. Но не это 
главное. Нам дают понять, что в 
истории двойное дно и что мы 
многого не знаем. Ведущие та-
ких ток-шоу, как «Пусть гово-
рят», особенно умело создают 
у публики это чувство недо-
сказанности. И наконец - как 
вишенка на торте - где-то там 

серии к десятой появится и тай-
ная наследница миллионов. Или 
наследник. Или кто там? Но по-
явится обязательно!

Правда, в какой-то момент все 
начинает сводиться к взаимным 
обвинениям, распрям и дележу 
миллионов. Шум поднимается та-
кой, что следить за перипетиями 
сюжета становится решительно 
невозможно. Да и не слишком-то 
хочется, если честно. Петросян 
и Степаненко давно уже изжили 
себя как юмористы. Если вдруг 
случайно, по неосторожности 
наталкиваешься на их шутку, то 
хочется почему-то сразу пойти 
и почистить зубы. Может быть, 
дело в этом? Рейтинги надо под-
нимать? Ведь что касается это-
го «эпохального» развода, тут 
действительно порой становится 
по-настоящему смешно. Смешно 
оттого, какое безумное количе-
ство эфирного времени уделяет-
ся этой «архиважной» теме...
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Александр Серов сегодня на телеэкране 
частый гость. Правда, все больше не поет, 
а говорит  или кричит, ведь ток-шоу, в 
которых участвует певец, исключительно 
скандальные: про бывших жен, любовниц, 
экспертизы ДНК... Вот только страсти в этих 
программах, как рассказывают в кулуарах 
телецентра, кипят исключительно по сценарию...64 й С
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СЕРОВ скандалит
   по сценарию?

С Поргиной 
кричали, с 
Костолевским 
замолчали 

Дарья Друзяк
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«Бутики? О них 
и не слышали!»

- О дорогих бутиках в 
90-е не слышали и даже 
слова такого не знали! 
А тут вдруг девочки-ге-
роини держат элитный 
бутик. Офис с евроре-
монтом, пластиковые 
окна и прочие атрибуты 
жизни в общем благо-
получной и стабильной. 
Но мы на рынках в 90-е 
о такой и мечтать не 
могли! - размышляет 
Елена Гармушова, ко-
торой, как и героиням 
сериала, в лихие годы 
приходилось буквально 
пахать на рынке.

«Мечта 
была одна - 
выспаться!»

Исполнительницы 
главных ролей в ка-

дре с современными 
макияжем и укладкой. 
Как будто сошли с об-
ложек глянцевых жур-
налов. Вокруг вьются 
поклонники: депутаты, 
бизнесмены - только 
выбирай!

- С нашими нагруз-
ками было не до кра-
соты совсем, - вспоми-
нает Елена. - Утром в 
четыре встаешь: умы-
лась, зубы почистила, 
спортивный костюм 
на себя натянула - и на 
рынок тюки и мешки 
ворочать, потом то-
вар расставлять, а в 8 
утра уже покупатель 
пойдет. Руки бывали в 
кровавых мозолях от 
тяжестей, ногти об-
ломанные... В кино у 
«челночниц» такой 
маникюр, аж завидно. 
А нам было и не до 
маникюра, и не до ка-

валеров. Мечта была 
одна - выспаться!

А вот что еще стран-
но: столько событий 
происходит на экра-
не, а в кадре почему-
то вечное лето. Будто 
действие происходит 
не в России, а где-то в 
районе экватора.

«Вся страна 
продавала, 
выживала»

Реальные челночни-
цы, замечает наша со-
беседница, не участво-
вали в перестрелках, 
бандитских сходках. 
Героизм российских 
женщин в 90-е был про-
стой, даже незаметный. 
Хотя и об этом героиз-
ме можно снять кино и 
будет интересно. В пер-
вой части так и было: 
героини там простые 
и понятные. Именно 

за эту правду зрители 
картину и полюбили. 
Потому что узнавали в 
персонажах себя, своих 
родных и знакомых.

- Фильм выстрелил, 
потому что в свое вре-
мя челночили все. Вся 
страна продавала, вы-
живала, и нет в том по-
колении семьи, кото-
рая бы этого не знала, 
- справедливо говорит 
Ирина Розанова, сы-
гравшая Зою.

Увы, в продолже-
нии этот зеркальный 
эффект отсутствует 
напрочь. В экранных 
ухоженных женщинах 
и мужчинах зрители не 
видят себя. И нет сочув-
ствия, сопереживания, а 
значит, и симпатии.

Наверное, после пер-
вого сезона успешного 
сериала надо было все-
таки ставить точку...

М.Ч.

Валентина Мазунина стала популярной после съе-
мок в сериале «Реальные пацаны». После этого 
были фильмы «Горько!», «Самый лучший день». А 
теперь Валя дождалась и главной роли...

- Валентина, расскажи-
те немного о своей героине в 
фильме «Ночная смена».

- Моя героиня - одно-
классница двух главных геро-
ев в исполнении Павла Дере-
вянко и Владимира Яглыча. 
С ее помощью они, не имея 
никаких танцевальных навы-
ков, устраиваются работать в 
стрип-клуб, она там работает 
администратором. Эти парни 
ведь на заводе раньше рабо-
тали, но остались без работы. 
А у нее - теплые чувства к 
герою, которого играет Вла-
димир Яглыч, поэтому она от 
всей души помогает им и де-
лает все, что в ее силах.

- Во время съемок при-
шлось насмотреться муж-
ского стриптиза?

- Конечно. Но, к счастью, 
ради фильма ходить, напри-
мер, в настоящий стрип-клуб 
не пришлось. Да и моя геро-
иня к стриптизу имеет кос-
венное отношение. Про себя 

лично могу сказать, что 
я не тусовщица, очень 
редко хожу на какие-
то вечеринки. Так что 
в жизни видела 
очень мало ка-
чественного 
стриптиза. У 
нас на съем-
ках, конечно, 
были про-
фессионалы 
своего дела 
- Сергей 
Глушко, на-
пример, ко-
торого мно-
гие знают как 
Тарзана. От-
ношусь к нему 
с глубокой 
симпатией, он 
очень хоро-
ший человек. 
Но я не пони-
маю приро-
ду женского 
восторга по 

поводу стриптиза. Сто-
яла, всматривалась, но 
меня это как-то не 
тронуло. То есть, ви-
димо, со мной это не 

работает, не мое раз-
влечение.

- А смотреть 
фильмы с соб-

с т в е н н ы м 
участием - 
ваше?

- Тоже нет. 
Мне тяже-
ло смотреть 
свою рабо-
ту. Я очень 

к р и т и ч н о 
отношусь к 
себе, у меня 
всегда есть 
вопросы к 
тому, как я ра-
ботаю. И мне 

кажется, что 
это правильно 
- быть требо-
вательной к 
себе и к дру-
гим. Но есть 
картины, ко-
торые я смо-
трю с лю-

бовью. Это же часть жизни, 
а не только фильм. Смотрю 
и сразу начинаю вспоминать 
съемки, как все проходило.

- Когда почувствовали, 
что пришла слава?

- Слава - громко сказано. Я 
поняла, что меня узнают, ког-
да вышел сериал «Реальные 
пацаны». Я тогда работала 
еще в Перми, в ТЮЗе. И ког-
да в одной из сказок вышла 
на сцену, дети стали кричать: 
«А где Колян?!» Вот тогда и 
поняла, что стала узнаваемой.

- Вам не кажется, что 
стали заложницей этого 
сериального образа? У вас 
же в фильмографии больше 
комедийных ролей, чем дра-
матических.

- Да почти все роли коме-
дийные, будем откровенны.

- Может, хочется чего-
то другого?

- Хочется хорошей каче-
ственной работы. А что это 
будет, комедия или драма, 
уже не имеет значения. Если 
фильм с отличным сцена-
рием, крутым режиссером и 
я буду этим гореть, мне все 
равно, какой это жанр. Ко-

нечно, хочется выходить из 
зоны своего комфорта и де-
лать что-нибудь новое. Это 
естественно. Но я думаю, у 
меня еще все впереди...

- В «Горько!» одна из 
самых ярких сцен - где вы 
танцуете под песню Славы 
«Одиночество». Дома вы 
часто поете и танцуете?

- Я очень люблю танцевать 
- это мое! Мы часто ездим на 
гастроли, оказываемся в ве-
селых компаниях, и я могу с 
удовольствием потанцевать. 
Я не знаю, красиво это вы-
глядит со стороны или нет, но 
мне нравится. А что касается 
пения - я могу, но чтобы из 
этого вышло что-то путное, 
со мной надо поработать. В 
основном же я пою душой, а 
моя душа не знает нот...

- Вы недавно отметили 
30-летие. Что думаете про 
свой возраст?

- До дня рождения я думала: 
ну вот что после 30? Ну все, 
считай! Постарею! Не знаю 
отчего - первый раз у меня 
возникла такая мысль, никог-
да раньше не переживала по 
поводу возраста. Именно к 
30 годам меня что-то подна-
крыло, стала думать: что же 
происходит? Но сейчас могу 
сказать, что ничего не поме-
нялось. Как себя ощущала в 
20, 25, так и в 30 себя ощущаю. 
Просто рубеж перешла...

Валерия Хващевская

PRН
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Ведущая первой программы о ремонте 
на российском телевидении «Квартирный 
вопрос» возвращается на экраны. Теперь 
шоу Натальи Мальцевой будет ежеднев-
ным и именным.

Каждый буд-
ний день на 
НТВ в про-
грамме «Маль-
цева» телеве-
дущая будет 
давать советы 
о том, как созда-
вать красивые ин-
терьеры, готовить 
и встречать гостей.

- Новое шоу - об об-
разе жизни в целом, 
что помогает серьез-
но расширить круг 
тем, - рассказывает 
Наталья. - Помимо 
дизайна интерьера и 
декора в программе 
мы поднимаем во-
просы личного про-
странства, объясня-
ем, как вести себя 
в доме и вне дома, 
чтобы было ком-
фортно вам и тем, 
кто находится рядом. 
Также учим правиль-
но организовывать 
жилое пространство, 
тестируем гаджеты, 
которые помогают 

сделать дом лучше, 
делимся уникальны-
ми рецептами. Нам 
будет о чем погово-
рить и чему поучить-
ся у наших героев.

Да, без звезд не 
обойдется и здесь. На-
талья побывает у мно-
гих известных людей 
и расскажет об инте-
ресных дизайнерских 
решениях в их домах. 
Ну и сами знаменито-
сти будут приходить 
в студию, чтобы по-
говорить с ведущей о 
доме, дизайне и секре-
тах быта.

Ирина Иванова

Валентина МАЗУНИНА: 
«Стриптиз - это не мое!»
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вернулась 
на ТВ

«Россия-1» завершила показ второго се-
зона «Челночниц» - фильма о лихих 90-х и 
зарождавшемся в России бизнесе. Но если 
в первой части сериала, отмечают знато-
ки, правды было процентов 40, то сейчас 
ее почти не осталось. Более того, из жанра 
почти реалити-документального история 
превратилась в какой-то голливудский 
триллер.

Б ? О дре с современными о

«ЧЕЛНОЧНИЦЫ - 2»: 
это не про 90-е!

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

ФОТО: В. ТАРАКАНОВ
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Минувшим летом Влади-
мир Березин обзавелся за-
бугорной недвижимостью. 
И не абы какой!

- Мы купили замок не-
далеко от знаменитого аб-
батства Мон-Сен-Мишель, 
что в Нижней Нормандии 
на севере Франции, - по-
хвастался диктор. - Вернее, 
купила семья моей дочери 
Юлии, но, конечно, я им по-
мог. В этом замке 1444 года 
восемь отдельно стоящих 
зданий, расположенных на 
пяти гектарах. Рядом соб-
ственное озеро, которое 
занимает еще два гектара. 
Когда-то это было поместье 
«министра обороны», вы-
ражаясь современным язы-
ком, Бретани в бытность ее 
независимости. Поэтому в 
замке есть и герб, и рыцар-
ский зал, и ангар для карет, и 
сидроварня, и конюшня.

Последняя, по словам 
телеведущего, будет исполь-
зоваться по прямому назна-
чению - из России Березины 
привезли во Францию лоша-
дей. А мебель семья будет 

приобретать на европейских 
блошиных рынках - там бук-
вально за копейки можно 
обзавестись антиквариатом.

Вообще, по словам теле-
ведущего, в Европе сейчас 
«дно» цен на недвижимость, 
поэтому покупка пред-
ставлялась семье хорошей 
инвестицией. Замок обо-
шелся Березиным всего в 
300 тысяч евро, что вполне 
сопоставимо с ценой трех-
комнатной квартиры в Мо-
скве. К тому же затраты, как 
уверяет Владимир, можно 
отбить - в одном из зданий 
комплекса его дочь плани-
рует открыть мини-отель.

При этом обвинений в от-
сутствии патриотизма Бере-
зин нисколько не боится.

- Дом в Сергиевом Поса-
де у меня есть, там и 20 коз, и 
свое молоко, и сыр. А теперь 
я, как патриот страны, сде-
лал свой вклад в имущество 
нашей страны за рубежом 
- плюс семь гектаров! - улы-
бается Владимир.

Иван Попельнюхов

Сольник в Юрмале, вы-
ступление на музыкальном 
фестивале в Баку, тур по Гер-
мании - молодая мать Свет-
лана Лобода почти всегда в 
полете и вдали от родного 
дома. А как же дочери - 7-лет-
няя Евангелина и 4-месячная 
Тильда? С кем они?..

- Когда только вышла на 
сцену после родов, я беспо-
коилась, как домашние спра-
вятся без меня, передавала 
дочери молоко с самолета-
ми, - рассказала Лобода. - А 
сейчас, если уезжаю, то пла-
нирую график так, чтобы вы-
ступления шли не подряд, а с 
паузами и я могла бы слетать 
домой хоть на полдня. К тому 

же в поездках я постоянно на 
связи с родными. Мама, ко-
торая осталась с девочками, 
даже сделала мне замечание: 
мол, нельзя быть такой ще-
петильной и без конца волно-
ваться.

Певица Лолита поддержи-
вает подругу и землячку, рас-
сказывая ей о своем схожем 
опыте:

- Моя дочь живет с бабуш-
кой в Киеве, куда я поехать не 
могу. И вначале я дико пере-
живала, но потом занялась 
самовнушением - мол, там, 
без меня, все хорошо. И успо-
коилась.

В Москве, кстати, Светла-
на живет в одной из квартир 

Лолиты. Милявская любезно 
пригласила подругу - точно 
так же, как и в 2009-м, когда 
Лобода участвовала в кон-
курсе «Евровидение», кото-
рый проходил в российской 
столице.

- Лолита тогда сказала мне: 
приезжай, живи у меня, я буду 
за тобой ухаживать, помогать 
- вижу, что ты очень похожа 
на меня в молодости, хочу 
тебе помочь сделать первые 
важные шаги на сцене, - при-
зналась артистка.

И.П.

Церемонии открытия и 
закрытия фестиваля 
проходили под про-

ливным дождем, но это пыл 
собравшихся нисколько не 
остудило. Особенно отличи-
лись на первом банкете Еле-
на Проклова и Марат Баша-
ров. Нет, все догадывались, 
что эти артисты без ком-
плексов, но чтобы настолько! 
65-летняя актриса кружилась 
в фривольных танцах с моло-
дыми актерами... Ну этой сам 
бог велел - недавно оформила 
третий развод. А вот 44-лет-
ний и с недавних пор благо-
пристойный отец семейства 
свою свежевыстраданную 
репутацию несколько подмо-
чил. На торжественном ужи-
не от его пламенного взора 
не укрылась ни одна симпа-
тичная блондинка. Особенно 
«повезло» актрисе Яне Край-
новой - ее Башаров удостоил 
страстным танцем и крепким 
поцелуем, венчавшим хорео-
графический этюд. Чуть ме-
нее довольной Марат оставил 
другую блондинку - участни-
цу проекта «6 кадров» Ирину 
Медведеву. Любвеобильный 
актер долго пел с ней дуэ-
том, брал под белы ручки, 
всячески обхаживал, а потом 
во всеуслышание заявил, что 
Ирина несколько месяцев 
назад вышла замуж за фран-
цуза по имени Гийом, чем во-
гнал девушку в краску. Зато 
у всех присутствующих по-
явился еще один железный 
повод наполнить бокалы.

Елена Проклова увезла с 
фестиваля не только роман-
тический флер, но и... кости 
динозавра, которые ей и 
другим почетным гостям фе-
стиваля презентовали после 
церемонии открытия. Ока-
зывается, некоторое время 
назад недалеко от Благове-
щенска было найдено более 
200 фрагментов так назы-
ваемых амурозавров. И вот 
теперь часть из них благопо-
лучно отправилась в Москву 
в чемоданах столичных зна-
менитостей.

- Я и мои коллеги вначале 
не поверили, подумали, что 

это шутка, - честно признава-
лась Елена Проклова. - Ведь я 
уже не раз была в этих краях, 
однако ни о каких динозаврах 
не слышала.

Максим Аверин успешно 
совмещал приятное с полез-
ным, успев на фестивале еще 
и как следует отдохнуть. По-
тому как в обыденной жизни 
артист, как пожаловался он 
сам, просто не ведает покоя.

- Мой график гастролей 
так построен, что, например, 
за последние 10 дней в небе 
я был пять раз. Играл спек-
такль во Владивостоке, Ха-
баровске, Комсомольске-на-
Амуре, на острове Сахалин. А 
еще работа в Театре сатиры, 
куда я поступил на службу, но-
вые съемки в сериале «Скли-
фосовский»...

Вот для кого работа ото-
шла на второй план, так это 
для 70-летней Натальи Гвоз-
диковой. Актриса сейчас жи-
вет все больше прошлым, 
вот и ее встреча со зрителями 
превратилась в настоящий 
вечер воспоминаний, подчас 
горьких...

- Почти семь лет как нет 
рядом моего мужа, Евгения 
Жарикова. Все время его 
вспоминаю, - делилась со-
кровенным Наталья Федо-
ровна. - За 40 лет совместной 
жизни много всего было. Но 
надо помнить только хоро-
шее, а плохое уметь прощать 

и забывать. Когда твоя лич-
ная жизнь становится досто-
янием общественности, это 
очень неприятно. Я это знаю, 
как никто другой. (Речь о 
скандале, который разго-
релся после того, как выяс-
нилось, что Жариков живет 
на две семьи: на протяжении 
семи лет у актера был роман 
с журналисткой, которая ро-
дила ему двоих детей. - Ред.) 
Но... каждый может оши-
биться, споткнуться. Не суди, 
да не судим будешь. Слава 
богу, та история, коснувшаяся 
моей жизни,  осталась в про-
шлом. Я закрыла эту дверь и 
никогда не открою.

А вот о своем сыне актри-
са готова говорить всегда. 
Правда, и в ситуации с наслед-
ником есть момент, который 
Гвоздикову несколько напря-
гает. Оказывается, 42-летний 
Федор Жариков до сих пор не 
женат.

- У него как-то личная 
жизнь не складывается. Федя 
похож на моего папу, в честь 
которого его и назвали. Такой 
же педантичный, аккуратист. 
Возможно, именно по этой 
причине сыну нелегко найти 
девушку. В следующий раз 
приеду с ним, у вас тут такие 
кроткие и симпатичные дев-
чонки! - сделала Гвоздикова 
комплимент амурчанам.

Андрей Князев

Березин
купил замок

Знаменитому диктору Владимиру 
Березину всего 61 год. Но уже 

сегодня он думает о том, где 
будет встречать старость. Замок 

во французской Бретани, по 
мнению телеведущего, подойдет 

для этого лучше всего.

Башаров дорвался 
до Амура
Наши артисты 
отправились на край 
света, чтобы кино 
посмотреть и себя 
показать. На Дальнем 
Востоке, в городе 
Благовещенске, 
фактически на российско-
китайской границе прошел 
фестиваль «Амурская 
осень».

Светлана Лобода вышла на работу через две недели после 
родов, а сегодня и вовсе колесит с гастролями так, словно 

дома ее никто не ждет...

Лобода забыла про детей?
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Незадолго до юбилея 
вся страна обсуждала и 
осуждала внука народной 
артистки, который отка-
зался от собственного ре-
бенка. Впрочем, у близко-
го друга семьи, продюсера 
Бари Алибасова, на этот 
счет совсем другое мне-
ние...

Ребенка в апреле роди-
ла жительница Барнаула 
Фрея Зильбер - бывшая 
девушка 20-летнего Ма-
кара Шукшина. Молодые 
люди познакомились в 
интернете, встретились, 
стали жить вместе. А рас-
стались, когда девушка 
сообщила о своей бере-
менности. «Макар ужас-
но изменился! Таскал 
меня по полу, бил по по-
яснице. Орал, кричал, 
что хочет, чтобы этот 
ребенок сдох», - цитиро-
вал Зильбер Андрей Ма-
лахов в своей программе 
«Прямой эфир». В итоге 
лихая провинциалка на-
писала заявление в поли-
цию: мол, жених занима-
ется рукоприкладством 
и торгует наркотиками. 
После этого Макар про-
пал, сменив все номера...

- Это я сказал Макару, 
чтобы он послал всех на 
три буквы и прекратил 
общаться с этой девицей, 
он так и сделал, - признал-
ся продюсер Бари Али-
басов. - А что касается 
этой девушки, то она же 
легкого поведения, очень 
легкого, я бы даже сказал 
«воздушного». Бегает от 
одного к другому с такой 
скоростью, что на родине 
ее переимел, кажется, весь 
поселок. Ну и Макар тоже 
пристроился к этой очере-
ди. Вот и вся связь.

О судьбе ребенка Фреи 
Зильбер, по словам Али-
басова, семья Шукшиных 
вообще ничего не знает, 
да и знать не должна.

- Это ее проблемы, - 
считает продюсер. - Хотя 
Маша не раз говорила, 
что готова забрать этого 
малыша в свою семью. 
Было сделано две пробы 
ДНК, которые дали раз-
ные результаты. Маша 
сказала, что в любом слу-
чае готова воспитывать 
внука. Но эта бродячая 
девица ребенка отдавать 
не хочет.

По уверению Бари 
Алибасова, оборотистая 

провинциалка не только 
портит жизнь Шукшину, 
но и незаслуженно поли-
вает его грязью. Напри-
мер, придумала, будто Ма-
кар - наркоман.

- Это все чушь соба-
чья! - уверяет друг семьи. 
- Он абсолютно нормаль-
ный, здоровый, порядоч-
ный парень, который 
ценит свою фамилию 
и понимает, что значит 
быть мужчиной и нести 
ответственность. Вот она 
- наркоманка. Хотя если 
у них были отношения, 
то не исключаю, что она 

пыталась его подсадить 
на что-то.

Сама Фрея обвинения в 
свой адрес отрицает. А все, 
чего она хочет от актер-
ской династии, - это толь-
ко семейной поддержки:

- Когда я пойду рабо-
тать, трудностей приба-
вится, и если они помогут 
мне с няней, буду очень 
благодарна. Но даже если 
Макар и Мария Васи-
льевна останутся равно-
душными к судьбе свое-
го сына и внука, я всегда 
буду рядом, малыш смо-
жет на меня положиться.

Правда, и от алиментов 
Фрея отказываться не со-
бирается. Впрочем, по за-
верению Бари Алибасова, 
Макару сегодня совсем не 
до нее. У него появилась 
новая девушка - серьезная 
и основательная. О ре-
акции матери Макара на 
этот новый роман Бари 
Каримович пока не знает, 
зато бабушка Лидия Фе-
досеева-Шукшина пасси-
ей внука довольна.

Кстати, чувства Бари 
Каримовича к Лидии 
Николаевне все так же 
сильны, как и в середине 
1990-х, когда продюсера и 

актрису связывали роман-
тические отношения. По 
признанию Алибасова, 
такой душевной близости, 
доверия и искренности, 
как с Лидией Федосее-
вой-Шукшиной, у него не 
было ни с кем ни до, ни 
после.

- Мы и сегодня посто-
янно на связи, - улыба-
ется Бари. - Я в Сочи, на 
фестивале «Бархатный 
сезон в «Жемчужине», 
она - в холодной Москве, 
но уже три раза с утра 
созвонились, обменялись 
новостями, я узнал, как 

дела у Маши, у Макара. 
Она - самый близкий мне 
человек.

Отношения эксцен-
тричного руководителя 
группы «На-На» и народ-
ной артистки многим и по 
сей день кажутся стран-
ными. Тем не менее они 
были вместе четыре года. 
А внуки актрисы и вовсе 
считают Алибасова своим 
дедом.

- Помню, моя дочь 
Маша пригласила нас с 
Бари в гости, - рассказы-
вает артистка. - Мы за-
мечательно поужинали, 
собирались уже уходить, 
как вдруг кто-то из моих 
маленьких замечатель-
ных внучат - а я близнецов 
Фому и Фоку до сих пор 
путаю - говорит: «Бари, 
мы хотим тебя считать 
своим дедушкой, потому 
что родных дедушек у 
нас нет» (Василий Шук-
шин умер еще в 1974 году. 
- Ред.). Бари рассмеялся: 
«Называй меня просто 
Бари». А внук твердит: 
«Можно все-таки ты бу-
дешь дедушкой?» С тех 
пор так и повелось в се-
мье...

Иван Попельнюхов

Старший внук На-
дежды Бабкиной 
Георгий в этом году 
пошел уже во второй 
класс Ломоносов-
ской школы, а две 
внучки отправились 
в гимназию имени 
Примакова: Вера - в 
подготовительный 
класс, а Марфа - в 
детский сад при этой 
же школе.

- Теперь у меня 
все внуки занятые, 
- улыбается Бабки-
на. - Георгию учиться 
нравится. Когда лето 
заканчивалось, он 
сказал мне: «Я так 
хочу учиться! Ско-
рее бы уже в школу!» 
Я ему говорю: «Да 
рано тебе, поиграй 
еще!» Но он все лето 
читал и по матема-
тике задачки и при-
меры решал - сейчас 
в школе щелкает их 
как орешки. Да и обе 
внучки у меня - очень 
дисциплинирован-
ные девочки, мечта-
ют пойти наконец в 
настоящую школу. И 
это здорово, что дети 

хотят учиться сами, а 
не из-под палки.

Главным автори-
тетом для малышей, 
конечно же, является 
бабушка - с ней сове-
туются, к ее мнению 
прислушиваются. 
Правда, само слово 
«бабушка» у внуков 
Бабкиной не в чести 
- они называют ее 
просто Надей.

- Недавно Георгий 
у меня спрашивает: 
«Надя, как ты дума-
ешь: мне в артисты 
податься или в лет-
чики и космонав-
ты?» Думаю: такие 
полярные вещи! И 
говорю внуку: «По-
слушай, ты сейчас 
пока учись. В ар-
тисты не надо! Из 
тысячи, возмож-
но, только одному 
удастся убедить 
остальных, что он 
прав. Но на это мож-
но положить целую 
жизнь, да и трудить-
ся надо много». А он 
мне в ответ: «Я со-
гласен, я буду мно-
го трудиться!» Его 

ничего не страшит, 
он очень активный, 
темпераментный 
пацан: все время бе-
гает и что-то приду-
мывает!

А еще бдительная 
Надежда Георгиевна 
очень внимательно 
относится к вкусам и 
предпочтениям своих 
внуков.

- Как и в старые 
времена, мы с ними 
ходим по магазинам 
и покупаем для уче-
бы тетради, дневники 
и книги, - рассказы-
вает певица. - Сразу 
скажу, что тетради 
они выбирают сами. 
Но я потом всегда от-
слеживаю, какие на 
них картинки. Счи-
таю, что на облож-
ках не должно быть 
ничего агрессивного, 
пусть лучше будет 
просто природа. Дети 
с малых лет должны 
понимать, что ее надо 
беречь и любить. С 
этого же и начинает-
ся любовь к Родине...

Екатерина 
Шитикова

Алибасов 
заступился 
за внука 
Шукшиной
25 сентября Лидия Федосеева-
Шукшина отметила 80-летие. 
Правда, праздник несколько 
подпортил очередной скандал, 
произошедший в легендарной 
семье. 

Бабкина
не хочет, 
чтобы внук 
стал артистом

Только теперь Надежда 
Бабкина стала оправдывать 
свою фамилию на все сто. 
Как настоящая бабушка, 
певица начала водить внуков 
на занятия - в этом году все 
они стали очень занятыми 
людьми.

это здорово, что дети го трудиться!» Его Шитикова

- У меня есть лич-

ная жизнь, правда, 

без штампов в па-

спорте, - признался 

артист. - Но самую 

мощную любовную 

встряску я испытал, 

когда был лысый 

(в марте 2017-го ар-

тист побрил голову. - 

Ред.). В тот момент я 

переживал очень яр-

кое событие в плане 

отношений, но, увы, 

продолжения не слу-

чилось. Я пережил 

серьезные душевные 

проблемы и в итоге 

впал в глубочайшую 

депрессию, из кото-

рой долго выходил.

Сердечные трево-

ги в итоге сказались 

не только на эмоци-

ональном и душев-

ном, но и на физи-

ческом состоянии 

артиста. Не секрет, 

что в последнее вре-

мя Билана подводит 

здоровье. Недавно, 

например, он был 

вынужден отменить 

несколько концер-

тов и отказаться от 

участия в крупных 

музыкальных меро-

приятиях, поскольку 

слег с тяжелым вос-

палением легких.

Сейчас, по при-

знанию Димы, он 

одинок. Но это об-

стоятельство ничуть 

его не огорчает:

- У меня есть се-

мья, родители, се-

стра, хоть она уже и 

взрослая. Бизнесы 

в конце концов. В 

общем, есть о ком 

заботиться и чем за-

ниматься.
И. П.

Дима Билан не из тех, кто открыто 
говорит о своей личной жизни. 
Ему приписывали романы со многими 
известными девушками, 
но имя человека, который на самом деле 
покорил его, певец предпочитает 
не раскрывать.

Билан рассказал 
о депрессии

Продюсер четыре года 
был гражданским мужем 
актрисы
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Мария Шукшина 
с сыном Макаром
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Зная Александра Леонидо-
вича уже много лет, я тем не 
менее задал ему, признаюсь, не 
совсем тактичный вопрос:

- В свое время вы побы-
вали в Афганистане, едва 
выжили после Чернобыля. И 
вот теперь Сирия. Вам что, 
снова в войну поиграть захо-
телось?

Левшин не обиделся, по 
крайней мере, внешне ничем 
этого не выдал, лишь улыб-
нулся какой-то снисходитель-
ной и в то же время очень доб-
рой улыбкой:

- Ну что вы! Для меня и 
те давние поездки, и эта ны-
нешняя в Сирию - просто не-
обходимость. Я участвовал 
в организации и проведении 
четырех таких творческих ко-
мандировок, даже под впечат-
лением от увиденного написал 
несколько песен. Вот вчера 
одну из них - «Самолеты взле-
тают навстречу врагу» - пел на 
авиабазе Хмеймим. Я увидел 
там воистину великую армию. 
Это Российская армия. И мои 
поездки, и новые песни - знак 
великого уважения к на-
шим воинам. Я не 
ошибусь, утверж-
дая, что те же чув-
ства испытывали 
все артисты кино 
и эстрады, побы-
вавшие вместе со 
мной в Сирии.

Вы знаете, в этой 
стране совершенно 
особый вид патри-
отизма. Я бы назвал 
его патриотизмом в 
режиме молчания. 
На войне все насто-
ящее копится не в 
словах, а в думах лю-
дей. Просто человек 
встает и делает то, 
что должен делать. И каждый, 
кто там воюет, - герой вне за-
висимости от звания и количе-
ства наград.

«Музыканты 
превратились для Аллы 
в обслуживающий 
персонал»
- Насколько я знаю, вы 

уже начали подготовку к 
своему юбилейному концер-
ту в связи с 60-летием. На 
этом концерте прозвучат 
ваши новые песни из военно-
го цикла?

- Обязательно. И новые, 
и прежние, такие, например, 
как «Афганский реквием», 
«Скрипка на войне». Только 
я должен поправку сделать - 
юбилей у меня 65-летний. Я 
своего возраста не скрываю, 
скорее даже горжусь им, по-
тому что, как мне сдается, 
уже успел что-то понять и 
оценить в этой жизни и ны-

нешнюю шкалу приоритетов 
выстраиваю иначе, чем пре-
жде.

- Жанр классического юби-
лейного интервью просто 
требует, чтобы я спросил, 
когда вы впервые взяли в 
руки гитару?

- В детстве я учился в му-
зыкальной школе по 

классу фортепиа-
но. Но как раз на годы моей 
юности пришлась эпоха бит-
ломании. Тогда в Мытищах 
была популярная рок-группа 
«Авангард», куда меня при-
няли гитаристом. А первую 
хорошую гитару купил на 
деньги, которые дал мне мой 
дед. Он был поистине необык-
новенным человеком. Работая 
одним из ближайших помощ-
ников председателя совет-
ского правительства Алексея 
Николаевича Косыгина, дед, 
к примеру, никогда не пользо-
вался персональным автомо-
билем. Шел на работу и с ра-
боты пешком, а водитель ехал 
следом и чуть не плача умолял 
его сесть в машину. Тщетно. 
Он часто повторял: «Мой внук 
в меня, он всего добьется сам». 
К моему увлечению музыкой 
дед относился вполне уважи-
тельно. И когда я попросил у 
него денег на гитару, дал мне 
нужную сумму без лишних 
слов. Я позже узнал, что они 

с бабушкой отдали мне 
почти все накопления из 
тех денег, что отклады-
вали на собственные по-
хороны, чтобы не быть 
никому обузой.

Если «Авангард» 
был моим начальным 
эстрадным образованием, 

то группа «Коробейники», 
куда я был принят певцом 
и гитаристом, стала настоя-
щим университетом. Здесь 
работали настоящие высо-
коклассные профессиона-
лы-универсалы, мы стали 
лауреатами Всероссийско-
го конкурса эстрадной пес-
ни в Сочи. Какое-то время 
я даже был музыкальным 
руководителем «Коробей-
ников», но недолго: в 1980 
году меня пригласили в 
группу «Рецитал» под 
руководством Аллы Пу-
гачевой. Начался новый 
этап моей жизни, да даже 
не этап, а просто новая 

жизнь.
- Вы проработали с При-

мадонной больше двадцати 
лет?

- Не больше двадцати, а 
тридцать. Я не знаю музыкан-
та, который бы проработал с 
Аллой дольше меня.

- А вы могли бы одной 
фразой определить этот 
этап своей творческой 
жизни?

- Почему творческой? Про-
сто жизни! Пожалуй, теперь 
уже могу. Даже не фразой, 
а одним словом: иллюзия. Я 
ушел из дома подростком. 
Жил на гастролях. А оказав-
шись у Пугачевой, попал в 
семью. Мне так показалось. 
Вот эта иллюзия и была моей 
главной ошибкой. Я был мо-
лод, восторжен, романтичен. 
Даже когда-то произнес та-
кую фразу: «Я буду рядом, 
пока я нужен». Но когда Алла 
Борисовна засияла звездой 
первой величины и появились 
большие деньги, она стала 
отдаляться от тех, кто с ней 

работал, и мы, музы-
канты, превратились для нее 
попросту в обслуживающий 
персонал. А обслуживающий 
персонал семьей быть не мо-
жет.

Работая у Пугачевой, я 
окончил режиссерский фа-
культет ГИТИСа, занялся 
сочинительством, режиссиро-
вал телевизионные передачи, 
ставил эстрадные програм-
мы. Даже стал заслуженным 
артистом России, лауреатом 
ТЭФИ. Наверное, ей не очень-
то нравилось, что у нее за 
спиной стоит заслуженный 
артист. В 2010 году Алла Пуга-
чева объявила о прекращении 
своей концертной деятельно-
сти, и все мы отправились во-
свояси.

«На мою жизнь повлияли 
лишь несколько 
человек»
- Жалеете о том, что 

столько лет носили эти 
«рыцарские доспехи»?

- Ничуть. Просто избавился 
от иллюзий и понял, что нуж-
но уметь видеть жизненные 
реалии. В творческом плане 
Алла дала мне много, очень 
много. Она безумного талан-
та человек и на сцене творила 
истинные чудеса, как поющая 
драматическая актриса. Как 
никто другой, она чувствует 
время. Но когда мои иллюзии 
растаяли, я понял, что у меня 
есть своя жизнь, свой замок, 
своя семья. Моим уровнем ста-
ли концерты в Кремле, в зале 
«Олимпийский», на стадио-
нах... Я не оглядываюсь в про-
шлое, иду вперед, пишу песни, 
книги, выпускаю программы. 
Много делаю, и бог дает воз-

можность делать. Думаю, что 
у меня сейчас фаза переос-
мысления жизни.

- Но я знаю, что кроме 
Пугачевой вы работали и с 
другими выдающимися пев-
цами, актерами.

- Да, я в этом отношении 
везучий человек. Несколько 
раз я выступал вместе с Вла-
димиром Высоцким. Не могу 
похвастать тем, что мы стали 
друзьями, хотя общались до-
статочно плодотворно. Счи-
таю его великим русским 
поэтом. Огромное влияние 
оказала на меня Людмила 
Георгиевна Зыкина. Мы под-
ружились, и дружба наша про-
должалась восемь лет. Зыки-
на - великий человек, царица 
во всем - величавая, умная 
и очень добрая. «Течет река 
Волга» - вот и все.

- Мне представляется, 
что вы относитесь к кате-

гории людей, которые 
в окружающих ищут 
прежде всего что-то 
хорошее, стараясь не за-
мечать плохого.

- Ну не совсем так. Про-
сто я считаю, что в любом 
человеке непременно есть 
что-то хорошее. А вообще 
я несильно поддаюсь чу-
жому влиянию. На мою 
жизнь, мировоззрение по-
настоящему повлияли лишь 
несколько человек. Это 
Джон Леннон, Владимир 
Высоцкий, Людмила Зы-
кина, целительница Джуна, 

меценат Сергей Михайлов. С 
Михайловым я познакомился 
всего несколько лет назад, но 
этот человек производит на 
меня глубочайшее впечатле-
ние. Удивительное дело. Даже 
когда Сергей молчит, от него 
идут какие-то невидимые 
глазу советы, как послания. 
Помню, после нашей первой 
встречи я внезапно стал бор-
мотать какие-то слова, кото-
рые потом сами собой сложи-
лись в стихи будущей песни. 
И таких песен, написанных 
под впечатлением от встреч с 
этим человеком, у меня уже 
несколько. Михайлов оказы-
вает очень серьезную благо-
творительную помощь мно-
гим, в том числе ветеранам 
Великой Отечественной вой-
ны. На встречах с ветеранами, 
подшефными Сергея Анато-
льевича, мне довелось бывать 
не единожды. И каждый раз я 
испытываю сильнейшее вол-
нение, соприкасаясь с живой 
историей нашей страны. Вы-
ступать перед этими людьми 
для меня великая честь...

Наверное, в завершение ин-
тервью следовало бы спросить 
героя о его творческих планах. Но 
я не стал задавать этого баналь-
ного вопроса. Нелепо говорить 
о каких-то там перспективных 
планах с человеком, чья жизнь - 
это повседневное, практически 
круглосуточное творчество. И это 
сегодня уже не иллюзия, а реаль-
ная жизнь заслуженного артиста 
России Александра Леонидовича 
Левшина.

Олег Якубов,
фото из личного архива 

А.Л. Левшина

Иллюзии и реальность 
Александра ЛЕВШИНА
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Самолет, прилетевший из Сирии, 
приземлился на одном из подмосковных 

аэродромов поздно ночью. 
Вместе с несколькими генералами 

и офицерами по трапу спустился целый 
десант звезд эстрады первой величины. 

Командовал десантом 
заслуженный артист России 

Александр Левшин...

С меценатом 
Сергеем Михайловым

30 лет 
рядом с Пугачевой
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Как найти общий язык 
врачам и пациентам? 

Кто научит и тех и дру-
гих спокойно и добро-
желательно общаться 
друг с другом? Как ни 

странно, эта простая на 
первый взгляд пробле-
ма оказалась одной из 

самых неразрешимых в 
российской медицине.

В городе Набережные 
Челны хирурга-травматоло-
га расстреляли прямо на сту-
пеньках родной поликлиники. 
Следователям понадобилось 
совсем немного времени, 
чтобы выяснить: убийцей 
стал бывший пациент, недо-
вольный тем, что лечили его 
совсем не так, как он рассчи-
тывал. В Санкт-Петербурге 
врач-хирург был серьезно ра-
нен собственным пациентом, 
который оказался сильно не-
доволен результатом прове-
денной ему операции. Доктор 
выжил, а стрелявший боль-
ной покончил жизнь само-
убийством сразу после того, 
как понял, что тюремной ка-
меры ему не избежать.

В сентябре 2016 года в 
Симферополе преступник 
расстрелял медицинскую 
бригаду, выезжавшую на 
вызов. Он ранил сразу четы-
рех человек. Две женщины 
- санитарка и фельдшер - по-
гибли. На месте расстрела 
полицейские нашли кардио-
грамму, которую оставил 
убийца. На ней крупными 
буквами было написано сло-
во «месть». Оказалось, что 
незадолго до расстрела пре-
ступник перенес инфаркт.

Конфликты между врача-
ми и пациентами становятся 
широко известны только 
тогда, когда в ход идут ружья 
и ножи. Но никто не может 
сказать, сколько их, куда бо-
лее тихих и незаметных, про-
исходит каждый день в меди-
цинских учреждениях. Сами 
врачи утверждают - очень 
много. Но что делать, чтобы 
научить больных и пациен-
тов хотя бы спокойно разго-
варивать друг с другом?

Пациенты 
превратились 
в потребительских 
экстремистов?

«Врач - это не обслужива-
ющий персонал, понимаете? 
Мы не обязаны угождать 
всякому пациенту и выпол-
нять любое его требование!», 
- московский кардиолог Люд-
мила Богчинская почти кри-

чит в телефонную трубку. В 
последний раз мы с ней раз-
говаривали несколько лет 
назад, когда обсуждали ре-
форму медицинской системы 
в Москве. Тогда она работала 
в муниципальной поликли-
нике и считалась одним из 
лучших специалистов. Сейчас 
она домохозяйка, уже третий 
год сидит дома и нянчится с 
внуками. Богчинской нет и 
шестидесяти, она полна сил 
и может принести еще много 
пользы больным. Но возвра-
щаться в государственную 

медицину женщина не хочет. 
«Не могу больше все это тер-
петь!» - говорит она.

В какой момент больные 
стали относиться к врачам 
как к прислуге, доктор так и 
не заметила. Просто претен-
зий со стороны пациентов 
стало больше. «Они могут по-
требовать выписать препарат. 
Понимаете - потребовать! 
Просто потому, что такой же 
принимает соседка и ей по-
могает. Никакие объяснения 
и доводы не действуют. Сра-
зу шквал обвинений: мы не 
выписываем бесплатные ле-
карства, потому что продаем 
их налево, у нас здесь мафия 
и коррупция, и моментально 
угроза написать жалобу. Как 
же надоели они со своими жа-
лобами!» - кипятится доктор.

Вот еще случай - пожилой 
мужчина сидит перед ней уже 
двадцать минут и монотонно 
рассказывает все подробно-
сти своей жизни. Как спал, 
как сходил в туалет, каковы 
отношения с родственника-
ми. Говорить он может бес-
конечно долго, потому что 
дома его никто не слушает, 
а доктор вроде бы обязан. И 
врач осваивает новый навык 
- вытолкать пациента из ка-
бинета настолько деликатно, 
чтобы он не обиделся. Ина-
че - жалоба и обвинение в 
невнимательном отношении 
к больному. «Даже выслу-
шать не захотел», - обычно 

говорят пациенты. «А мне 
и разговаривать-то долго 
не надо. Достаточно посмо-
треть результаты обследо-
вания», - утверждает доктор 
и объясняет, что сегодня в 
диагностике помогают новые 
технологии, поэтому беседа с 
больным отходит на второй 
план. Плюс поток пациентов, 
пресловутые 12 минут, ко-
торые теперь отпущены на 
прием одного пациента, вал 
бумажной работы. А паци-
ент требует внимания и со-
чувствия. Вот и приходится 

развлекать больных разго-
ворами, убеждать, уговари-
вать. Куда денешься? Жалоб 
сейчас боятся все медики, 
работающие в государствен-
ной медицине. Любой донос 
на столе главврача - это ли-
шение премии, а то и уволь-
нение. Так теперь чиновники 
борются за повышение каче-
ства обслуживания.

Недавно в столице 
Междисциплинарный 
центр реабилитации и 
Союз женских сил провел 
бизнес-завтрак, где про-
фессионалы от медици-
ны и благотворительных 
организаций обсуждали 
тему отношений врачей 
и пациентов. «Я сталки-
ваюсь с такими вещами, 
как потребительский экс-
тремизм. Он возник тогда, 
когда медицина оказалась 
в сфере услуг. Когда врач 
перестал быть врачом, 
а стал платным или бес-
платным поставщиком 
бытовых услуг, связанных 
со здоровьем. Ровно в этот 
момент общество раско-
лолось на пациентов и меди-
ков. Пока будет такая двой-
ственность - врач - поставщик 
услуг, пациент - потребитель, 
мы не преодолеем конфликт. 
И врачей будут избивать, а у 
пациентов будут претензии 
к медикам», - это слова пред-
ставителя Союза женских сил 
Натальи Урмацких.

Они относятся 
к нам, как к мебели

Ольга Бадсон возглавляет 
благотворительную органи-
зацию, помогающую онко-
логическим больным. И те-
перь она рассказывает о том, 
какие претензии предъявля-
ют пациенты своим врачам. 
Точнее, только один аспект 
этих претензий - этический. 
Вот несколько примеров, 
как медики разговаривают с 
близкими больных людей.

«5 лет назад на вопрос, 
какие перспективы у моего 
мужа, молодой мальчиш-
ка-ординатор вальяжно 
ответил: «Н-у-у, месяца 4 
проживет». Тогда у меня под-
косились ноги».

«Выходит дежурный врач 
и говорит: «У вас ребенок 
единственный?» Отвечаю: 
«Нет, есть еще дочь». «Ну 
тогда переживете. Вы же 
понимаете, что там метаста-
зы в обоих легких, и это без 
вариантов», - так сообщили 
матери больного малыша о 
будущем ее ребенка.

«Я обратилась к местным 
онкологам по поводу свое-
го диагноза. Мне ответили: 
«Что вы к нам пришли, мы 
это не лечим и не знаем, куда 
вам идти», - подобным обра-
зом «оказали» помощь в од-
ной региональной больнице.

Попытка родственников 
больного мужчины прокон-
сультироваться с западными 
специалистами натолкнулась 
на откровенную агрессию со 

стороны российских докто-
ров. «Если вы не перестанете 
обращаться к американским 
врачам, мы не будем лечить 
вашего мужа», - это угроза в 
адрес семьи из Подмосковья.

Совсем недавно школьник 
из Волгограда пошел на от-
чаянный шаг, чтобы помочь 
своей матери. После инсульта 

она нуждалась в дорогом за-
рубежном лекарстве, но найти 
его в России было невозмож-
но. Тогда 13-летний Иван от 
руки написал десятки объяв-
лений и расклеил их по району. 
На простом тетрадном листе 
он разместил просьбу о помо-
щи и номер телефона. На при-
зыв мальчика откликнулись 
даже за границей. После того 
как репортажи об этом во-
пиющем случае показали по 
федеральным телеканалам, 
семья стала местной знаме-
нитостью. Ольга Бадсон изу-
чила, что пишут сами медики 
по поводу этого случая. И при-
шла в ужас. «Тварь», «старая 
лахудра», «дрянь» - это самые 
деликатные эпитеты, которы-
ми награждали несчастную 
женщину люди в белых хала-
тах. Досталось и мальчишке, 
которого обвинили в самопи-
аре, желании заработать и вы-
трясти деньги из доверчивых 
сограждан. Откуда у врачей 
столько ненависти к больно-
му человеку?

Что нам делать?
Практически все эксперты 

признают, что общаться меж-
ду собой медики и пациенты 
не умеют. Значит, их кто-то 
должен этому научить. Веро-
ятно, это будет единственный 
выход из ситуации.

В Первом МГМУ имени 
Сеченова уже проходят се-
минары, на которых будущих 
врачей учат коммуникации с 
больными. Занятия проходят 

с помощью специальных 
актеров, которые изобра-
жают пациентов со свои-
ми странностями или осо-
бенностями. Как вый ти 
из сложной ситуации, не 
нарушив врачебную эти-
ку? Ответ на этот вопрос 
ищут не только студенты, 
но часто к ним присоеди-
няются и сами преподава-
тели.

Только недавно о во-
просах медицинской 
этики и проблемах об-
щения между врачами 
и больными задумалась 
официальная медици-
на. Соответствующие 
курсы проходят все - от 
главврачей до сотрудни-
ков регистратуры. Есть 

ли результат такой работы? 
Вероятно, да. По крайней 
мере в Москве люди гово-
рят о том, что на их звонки 
в медицинские учреждения 
медсестры перестали бро-
сать трубки. Может быть, 
перевоспитались, а может, 
боятся очередного штрафа.

Наталья Пуртова

Студент-медик каким-то образом умеет 
общаться с пациентом, но чем ближе ко-
нец обучения, тем ниже его эмпатия. Если 
на начальных этапах обучения в институте 
студент относится к больному скорее как 

к человеку, то ближе к выпуску его учат ориентироваться 
на патологию. То есть это уже не человек, а гипертоник, 
язвенник и так далее.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Андрей ХАВАНОВ, заведующий 
отделением психосоциальной реабилитации, 
врач-психиатр МЦР:

КСТАТИ

В 2004 году в США провели ис-
следование, насколько удов-
летворены врачи и пациенты 
общением друг с другом. Вопро-
сы задавали сначала больным, 
вышедшим из медицинского 
кабинета, а потом лечившим их 
докторам. Оказалось, что 74 % 
врачей остались вполне доволь-
ны тем, как прошел прием. Зато 
пациенты были другого мнения. 
Только 21% из них сказали, что 
никаких претензий к проведен-
ной встрече не имеют.

«ВРАЧИ-УБИЙЦЫ» 
И УБИЙЦЫ ВРАЧЕЙ

Почему идут затяжные бои на «медицинских фронтах»
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Нанознания древних
Давайте с места в ка-

рьер: жители древ-
него Рима владели... 
нанотехнологиями. 

В Британском му-
зее хранится знамени-
тый кубок Ликурга, на 
котором изображены 
сцены с фракийским 
царем Ликургом. 
Уникальность чаши 
в том, что она меняет 
цвет в зависимости от 
того, под каким углом 
на нее падает свет: 
если кубок освещает-
ся спереди, его стек-
ло светится зеленым 
цветом, а если сзади - 
то красным. Несколь-
ко десятков лет уче-
ные вдоль и поперек 
изучали фрагменты 
удивительного арте-
факта, но отгадали 
оптическую загадку 
только в 1990 году. 
Изу чив фрагменты 
кубка под микро-
скопом, британские 
исследователи уста-

новили: древние рим-
ляне непостижимым 
для того времени спо-
собом насытили стек-
ло чаши частицами 
серебра и золота 
диаметром от 
50 нанометров 
(это меньше од-
ной тысячной 
кристаллика по-
варенной соли), а 
попадание на них 
света под опре-
деленным углом 
вызывает коле-
бания электронов 
металлических 
частиц, что и ме-
няет цвет чаши. 
Такая точность 
была явно неслу-
чайной и может 
свидетельство-
вать о том, что 
римляне, сами 
того не осозна-
вая, применяли 
технологии ис-
пользования 
наночастиц.

ами 

Сразу 12 так на-

зываемых бата-

реек, сделанных бо-

лее 2000 лет назад, 

было найдено при рас-

копках древнего город-

ка рядом с современным 

Багдадом.
Найденное устрой-

ство представляет со-

бой глиняный горшок, в 

который вмонтирован 

медный цилиндр. В цен-

тре его, но не соприка-

саясь с ним, установлен 

железный стержень. 

И цилиндр, и стержень 

прикреплены к осно-

ванию горлышка сосу-

да смоляной пробкой, 

а характерные следы 

коррозии на металле 

говорят о том, что  кув-

шин заполнялся какой-

то высококислотной 

жидкостью. Проводив-

ший раскопки архео-

лог Вильгельм Кениг 

был уверен, что нашел 

древнюю электриче-

скую батарею. Позже 

это подтвердили амери-

канцы, когда построили 

копию древней «бата-

реи», наполнили сосуд 

уксусом и получили от 

устройства напряжение 

в 1,1 вольта.
До сих пор, правда, не-

ясно точное предназна-

чение багдадской «ба-

тареи». Есть несколько 

версий на этот счет. 

Например, такие: с по-

мощью аккумулятора 

наносили тонкий слой 

позолоты на предметы, 

прибор применяли для 

обезболивания, устрой-

ство помещали внутрь 

культовых статуй, при-

касаясь к которым веру-

ющие получали легкий 

удар током.

Да будет 
электричество!

Камень-навигатор 
для викингов-физиков

Как викингам в 
древности, до 

изобретения компа-
са в XIII веке, уда-
валось ориентиро-
ваться в море даже 
при плотно затяну-
том тучами небе? 
Некоторый свет на 
эту загадку пролили 
исландские легенды 
и мифы.

В них неодно-
кратно упоминается 
некий магический 
камень, используе-
мый викингами во 
время странствий 
по морям. «Пого-
да была облачная, 
шел снег, - читаем 
мы в древней «Саге 
об Олафе Святом». 
- Король послал 
кого-нибудь, чтобы 
осмотреться, но не 
было чистой точки 
на небе. Потом он 
попросил Сигур-
да сказать ему, где 
Солнце. Сигурд взял 
солнечный камень, 
посмотрел на небо 
и увидел, откуда 
пришел свет. Так 
он выяснил поло-
жение невидимого 
Солнца». Как оказа-
лось, сага не сказка. 
Сначала геологи 
нашли в Исландии 
кристаллический 
минерал шпат (раз-

н о в и д н о с т ь 
кальцита), а спу-
стя время у бе-
регов норманд-
ских островов 
на месте круше-
ния в 1592 году 
английского 
судна «Олдер-
ни» был найден 
кристалл, схожий с 
описаниями маги-
ческого камня. С 
его помощью, как 
гласят саги, древние 
мореплаватели с 
Севера определяли 
положение Солнца 
и до рассвета, и по-
сле заката, и даже 
если светило скры-
валось за тучами. 
Найденный на за-
тонувшем судне 
кристалл, как ока-
залось, также по-
могал теперь уже 
английским моря-
кам в навигации, 
ведь находившиеся 
на корабле пушки 
влияли на стрелки 
компаса, а компен-
сировать это откло-
нение мореплавате-
ли тогда не умели. 
Вот им на помощь и 
пришел магический 
камень викингов.

Принцип дей-
ствия кристалли-
ческого «прибора» 
основан на свойстве 

кристалла раз-
делять обыч-
ный и поля-
ризованный 
свет. Если на-
вести на него 
л а з е р н у ю 
указку, луч 
расщепится - 
один пройдет 
сквозь камень, 
как сквозь 
стекло, а второй, 
поляризованный, 
отклонится от пер-
вого луча на рассто-
яние хода. Физики 
называют это двой-
ным лучепреломле-
нием, и именно с его 
помощью викинги 
определяли место-
нахождение Солнца 
даже в облачную 
погоду. Если знать, 
где находится Солн-
це, установить сто-
роны света - дело 
техники.

До сих пор некоторые археологические артефакты не лезут ни в какие рамки современных достижений 
цивилизации. Но если нам всего лишь кажется невероятным, что в древности люди разбирались в технологиях, 
сравнимых с современными, это еще не значит, что они ими не обладали. Просто эти знания стерлись со временем, 
и спустя десятки столетий человечеству пришлось открывать их по новой.

Подготовила Елена Хакимова

РЕАЛЬНЫЕ МИФЫ 
МИФИЧЕСКАЯ РЕАЛЬНОСТЬ?
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Сфера Герона, опередившая время
Автором первой паро-

вой машины считается 
не английский военный 
инженер Томас Севери, 
получивший на механизм 
патент в 1698 году, не ис-
панский изобретатель 
Йеронимо де Аянс, в 
1606 году построивший 
паровое устройство для 
подъ ема воды на высоту, 
и даже не османский уче-
ный Таги аль-Дин, в 1577 
году описавший устрой-
ство, приводимое в дви-
жение паром, а грек Герон 
Александрийский, жив-
ший во второй половине 
I века н. э. и первым в 

трактате «Пневматика» 
описавший принцип дей-
ствия паровой машины. 

У Герона это устрой-
ство называлось эолипил. 
Оно представляло собой 
сферу, способную вра-
щаться вокруг своей оси. 
Двигалась сфера благода-
ря пару, выбрасываемому 
под давлением из пары 
сопел, которые были на-
правлены в противопо-
ложные стороны и об-
разовывали крутящий 
момент. Пар генериро-
вался кипячением воды 
внутри сферы или под 

ней. Если ко-

тел находится под сферой, 
он подключается к ней с 
помощью двух труб, ко-
торые одновременно слу-
жат для сферы осями. Это 
изобретение было неза-
служенно забыто до того, 
как спустя 16 столетий То-
мас Севери не построил и 
не запатентовал паровой 
двигатель.

К слову, Герон изобрел 
самый первый торговый 
автомат по продаже свя-
той воды, автоматическое 
открывание дверей и мно-
гие другие механизмы, ко-
торые впоследствии люди 
изобретали заново.
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м в ней. Если ко- изобретали заново.

Пожалуй, самым уди-

вительным из ког-

да-либо обнаруженных 

механических устройств 

Древнего мира считается 

антикитерский механизм. 

Вернее, сам он - лишь часть 

какого-то более объемно-

го механизма. 
Эту часть обнаружили в 

1900 году при обследовании 

потерпевшего кораблекру-

шение судна у греческого 

острова Антикитера. К раз-

гадке того, как во II веке до 

н. э. работало это металли-

ческое произведение инже-

нерной мысли, ученые при-

близились только недавно, 

прочитав с помощью рент-

генографии большую 

часть нанесенных на 

детали надписей.
Выяснилось, что 

в прямоугольном 

деревянном кор-

пусе устанавли-

валось 37 брон-

зовых шестерен 

(уцелело 30), со-

единенных с указателями 

прибора, установленными 

на передней и задней его 

частях. Они наглядно де-

монстрировали положение 

Солнца, Луны и всех планет 

по мере их движения по зо-

диаку. Шестерни с зубьями, 

созданные для выполнения 

определенных математи-

ческих расчетов, позволяли 

античному пользователю 

найти положение небес-

ных тел. Устройство также 

рассказывало о 42 астроно-

мических явлениях, могло 

определять цвет и размер 

солнечного затмения, а 

также силу вет ров на море.

Движение в механизме 

осуществлялось с помо-

щью выдвижной ручки. 

Она передвигалась по спи-

рали наподобие иглы в про-

игрывателе. По некоторым 

данным, в «древнем ком-

пьютере» также имелась 

дифференциальная пере-

дача, которая, как ранее 

считалось, была изобре-

тена не раньше XVI века. 

С ее помощью вычисля-

лась разность положений 

Солнца и Луны, которая 

соответствовала текущим 

фазам Луны. Кроме всего 

прочего, устройство также 

предсказывало солнечные 

и лунные затмения и по-

казывало время будущих 

общегреческих праздников 

и игр, включая Олимпий-

ские. Античный механизм 

был назван первым вычис-

лительным устройством, 

первой механической Сол-

нечной системой, планета-

рием и астрономическими 

часами. И все это в одном 

флаконе.

Первый компьютер из Древней Греции
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Прекрасное лето в цен-
тральных регионах страны 
сменилось переменчивым 
сентябрем. И хотя врачи не 
считают нынешние перепады 
температур какой-то анома-
лией, все-таки советуют по-
степенно переходить в режим 
«осень». Что влечет за собой 
соблюдение ряда непрелож-
ных правил, которые помогут 
вам максимально избежать 
проблем со здоровьем и кото-
рые могут быть актуальными 
в этом сезоне?

Следим за сердцем
Медики отмечают: несмо-

тря на то что сентябрь в этом 
году выдался аномально те-
плым, критической для здо-
ровья жары не ощущается. 
Да и перепады температур, 
которые происходят в послед-
ние дни, не настолько велики, 
чтобы говорить о каких-то 
дополнительных рисках для 
самочувствия. И все же нуж-
но сохранять внимание по от-
ношению к своему здоровью, 
особенно если у вас есть то 
или иное хроническое заболе-
вание, например сердечно-со-
судистое.

Не стоит обольщаться 
теплыми сентябрьскими 
деньками и одеваться легко. 
Осеннее солнце обманчиво, 
поймать респираторный ви-
рус сейчас очень легко. Пре-
жде всего это относится к 
хроническим больным, осо-
бенно страдающим сердеч-
ной недостаточностью. Им 
настоятельно рекомендует-
ся проводить профилактику 
гриппа и ОРВИ, то есть прой-
ти вакцинацию. Респиратор-
ные инфекции для них куда 
опаснее, чем нынешние пере-
пады температур.

Есть, конечно, и другие спо-
собы профилактики ОРВИ 
и гриппа. Например, можно 
согласно инструкции, попри-
нимать с профилактической 
целью противовирусные пре-
параты (кагоцел, ингавирин, 
и пр.). Кроме того, следует 

как можно чаще мыть руки, 
особенно после посещения 
общественных мест. Перед 
выходом на улицу нелишним 
будет намазать нос оксолино-
вой или вифероновой мазью 
(делайте это до морозов). По 
приходе домой хорошо бы 
прополоскать носовые про-
ходы специальными раство-
рами, которые продаются в 
аптеках (а можно и обычной 
теплой водой). Такое промы-
вание носа помогает «смыть» 
вирусы и минимизировать 
риск продвижения инфекции 
по дыхательным путям.

Академик РАН, почетный 
директор ГБУ «Научно-прак-
тический центр интервенци-
онной кардиоангиологии» 
Давид Иоселиани напомина-
ет о том, что перепады тем-
ператур страшны не так, как 
перепады атмосферного дав-

ления, которые они влекут 
за собой. «Если вы постоян-
но принимаете те или иные 
препараты, в дни, когда резко 
меняется погода, нужно осо-
бенно тщательно прислуши-
ваться к себе. При появлении 
новых симптомов следует об-
ратиться к врачу - возможно, 
имеет смысл скорректиро-
вать терапию, поменять дози-
ровку. Заниматься самолече-
нием в таких ситуациях очень 
опасно, лучше доверьтесь 
доктору».

Питаемся правильно
Прежде всего, в нашем ра-

ционе сейчас должно быть 
достаточно белка. Белок про-
ще всего получать из мяса, 
рыбы, субпродуктов. Как 
рассказывает известный ди-
етолог Юлия Бастригина, 

сейчас многие увлекаются 
здоровым питанием и порой 
перегибают палку, например 
ежедневно включают в свой 
рацион куриную грудку. «А в 
ней совершенно нет необхо-
димого нам железа. Железо 
в легкоусвояемых формах 
можно получить из красного 
мяса или красной рыбы, но 
это опять-таки не значит, что 
есть их нужно ежедневно - до-
статочно 2-3 раз в неделю», 
- говорит эксперт. Что каса-
ется молока, то доктор Ба-
стригина советует не злоупо-
треблять им взрослым людям 
- содержащийся в нем казеин, 
как показали последние науч-
ные исследования, провоци-
рует развитие атеросклероза 
сосудов.

Не забывайте важнейший 
принцип правильного питания 
- оно должно быть дробным. 
Иными словами, есть нужно 
4-5 раз в день с промежутком 
не менее двух часов.

Отдавать предпочтение 
нужно сезонным овощам и 
фруктам, а не заморской эк-
зотике. Именно фрукты и 
овощи, выращенные в нашей 
полосе, обладают необходи-
мым нам набором витаминов 
и микроэлементов. Например, 
тыква, патиссон и кабачки бо-
гаты калием и медью; сладкий 
перец и белокочанная капу-
ста содержат большое коли-
чество витамина С, который 
поддерживает наш иммунитет. 
Необходимый для устойчиво-
сти нервной системы витамин 
B6 в достаточных количествах 
содержится в моркови, карто-
феле, капусте, бобовых - горо-
хе и фасоли.

Сон - здоровье, 
движение - жизнь

Осенью организму требу-
ется чуть больше сна - день 
постепенно становится все 
короче и короче, а ночи - все 
длиннее и длиннее. Поэтому 
нужно приучить себя в эти дни 
ложиться чуть раньше, чем вы 
делали это летом.

Одним из важных факто-
ров, вызывающих бессонницу, 
в последнее время стали раз-
ного рода гаджеты. Многие не 
могут оторваться от новостей 
в социальных сетях, поэтому 
ложатся со своими смартфо-
нами или планшетами в по-
стель.

Врачи такой подход, ра-
зумеется, не поддерживают. 
Голубая подсветка экранов 
может подавлять выработку 
«гормона сна» - мелатонина. 
Из-за этого сбиваются био-
логические часы и процесс 
отхода ко сну значительно 
усложняется. Поэтому док-
тора рекомендуют завязывать 
с гаджетами хотя бы за час, а 
лучше за два до сна.

Кроме того, для облегчения 
засыпания можно принять 
ванну с пеной, выпить теплого 
молока с медом или почитать 
хорошую книгу (на бумажном 
носителе). И еще один суще-
ственный момент. Это слож-
но, но лучше приучить себя 
вставать в будни и выходные в 
одно и то же время.

Бессоннице способствуют 
и стрессы, с которыми тоже 
надо бороться. Начало осени 
- традиционное время постот-
пускных депрессий. Многим 
для того, чтобы настроиться 
на рабочий лад, требуется вре-
мя, которого порой нет.

Поэтому психологи реко-
мендуют в первые дни после 
отпуска не нагружать себя 
каким-то сверхзадачами, ре-
шать проблемы постепенно. 
Не стоит требовать подвигов 
и от детей, особенно в учебе. 
Даже если ваш ребенок при-
несет плохую отметку, по-
пытайтесь отнестись к этому 
с пониманием - сейчас детям 
нужны поддержка и забо-
та. Для борьбы со стрессом 
можно также использовать 
некоторые лекарства, точнее, 
комплексные препараты на-
правленного действия, кото-
рые повышают адаптивные 
свойства организма к стресс-
факторам.

Арина Петрова

ВСТУПАЕМ 
В РЕЖИМ
«ОСЕНЬ»

Как показывают 
новейшие 
обобщенные 
исследования 
медиков всего мира, 
самый главный убийца 
людей в случаях 
ранней смерти - 
сердечно-сосудистые 
заболевания.

Они поражают все 
страны и народы в Се-
верной Америке, Брази-
лии, большинстве стран 
Южной Америки. То же 
самое происходит и в 
Европе, за исключени-
ем, пожалуй, Португа-
лии и Македонии, где 
первое место занимают 
инсульты, как в Китае и 
ряде стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона.

Итак, на втором ме-
сте среди причин ран-
ней смерти - инсульты, 

которые в России после 
сердечно-сосудистых 
проблем также стали 
частой причиной ранне-
го ухода из жизни.

Инфекции нижних 
дыхательных путей 
активнее всего сокра-
щают жизнь на запа-
де Южной Америки 
(Перу), Африки (Ма-
рокко), на Мадагаскаре 
и в Пакистане.

Преждевременные 
роды как причина ран-
него ухода из жизни 
- главная трагедия со-
кращения населения в 
Алжире, на юге Афри-
ки, в Намибии и ряде 
стран Аравийского по-
луострова.

СПИД рано обры-
вает миллионы жизней 
в некоторых странах 
Центральной и Южной 
Африки (ЮАР).

Физическое насилие 
в странах бандитской 

или полубандитской 
диктатуры больше все-
го уносит жизней на се-
вере Латинской Амери-
ки (Колумбия).

Вслед за этой причи-
ной идут малярия и диа-
рея, которые активно 
косят население ряда 
небольших стран Цен-
тральной Африки.

Одна их главных 
причин ранней смерти 
жителей нефтяных ко-
ролевств Аравийского 
полуострова - это ДТП, 
что говорит о высоком 
уровне жизни населе-
ния, имеющего скорост-
ные автомобили.

Замыкает список ос-
новных причин ранней 
кончины людей война, 
которая на Ближнем 
Востоке стала главной 
виновницей высокой 
смертности.

Сергей Волков

От чего гибнут люди на земле

Сердечно-сосуди-
стые заболевания
Инфекции нижних 
дыхательных путей

Преждевременные 
роды
ВИЧ/СПИД
Насилие

Малярия
Диарея
Инсульт
ДТП Война
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Паунд считает, что ВАДА 
очень эффективно для себя 
избавило Россию от необ-
ходимости признавать факт 
того, что применение допин-
га было санкционировано 
правительством, что было 
крайне трудновыполнимым 
и в то же время формальным 
условием. Это наконец раз-
блокировало для ВАДА путь 
в московскую антидопинго-
вую лабораторию.

Бывший президент Все-
российской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА) Вален-
тин Балахничев встревожен 
этим выступлением Паунда, 
объявившего большой по-
бедой передачу всех находя-
щихся в лаборатории проб 
независимому эксперту к 
концу года и их выборочное 
тестирование до конца июня. 
«Это очень выгодная сделка, 
я не понимаю, почему так 
много антидопинговых экс-
пертов еще не поняли, как 
важно заполучить все секре-
ты московской лаборатории», 
- говорит Паунд.

«Паунд проговорился, что 
действительно изначально 
целью ВАДА с помощью 
«дипломатии» было полу-
чить доступ ко всем пробам 
нашей лаборатории, в на-
стоящее время опечатанным 
Следственным комитетом, 
- отмечает Балахничев, ко-
торый знает, о чем говорит, 
если учесть, что нынешний 
допинговый кризис начался с 
легкой атлетики и разразился 
в его бытность президентом 
ВФЛА. - Претензии к Рос-
сийскому антидопинговому 
агентству были надуманны-
ми, ведь оно всегда работа-
ло под контролем ВАДА, но 
давление сработало. Не слу-
чайно Паунд назвал случив-
шееся «выгодной сделкой». 
Можно предположить, что 
при вскрытии и проверке 
проб нас ждут десятки, если 
не сотни положительных 

анализов, ведь там орудовал 
Григорий Родченков, которо-
го никто не контролировал».

Не является большим 
секретом и то, что перед 
крупными международны-
ми соревнованиями ведущие 
атлеты проходили контроль-
ное тестирование, и такие 
пробы тоже находятся в ла-
боратории. Неизвестно, что 
в них окажется. Удар может 
прийтись по элите россий-
ского спорта.

Правда, Паунда не поддер-
жали большинство разного 
рода антидопинговых и спор-
тивных функционеров за-
падного блока. Казалось, что 
невыполнимое требование 
ВАДА о признании Россией 
государственного участия в 
применении допинга на дол-
гое время обеспечит анти-
российский санкционный ре-
жим в спорте. И вот теперь 
под давлением МОК это ус-
ловие было снято. В ответ в 
мировом спорте разразилась 
настоящая холодная война. 
Бывший гендиректор ВАДА 
Дэвид Хоумен пугает, что 
«русская полиция» все равно 
ограничит доступ к пробам 
или их там уже нет. Хоумен 

обвиняет своих бывших кол-
лег и МОК в том, что они 
пошли на сговор с Москвой 
ради денег, которые Россия 
готова вложить в проведение 
международных чемпиона-
тов.

ВАДА отстраняется от 
санкций в отношении рос-
сийского спорта, и на пер-
вый план выходят наши не-
доброжелатели, 
лишившиеся та-
кого надежного 
прикрытия. Речь 
в основном идет 
о крупнейшей 
международной 
федерации лег-
кой атлетики (ИААФ) под 
руководством видного бри-
танского политика, пред-
ставляющего правящую 
Консервативную партию, 
лорда Себастьяна Коу. Судя 
по откликам, приходящим из 
ИААФ, он распорядился не 
ослаблять давления на Рос-
сию и крайне маловероятно, 
что ВФЛА восстановят в 
правах в новом сезоне 2019 
года, когда состоится чемпи-
онат мира в Дохе.

Если ранее главным ус-
ловием возвращения на ми-

ровую арену российской 
сборной легкоатлетов было 
снятие санкций с РУСАДА, 
то сейчас лорд уже туманно 
поясняет, что Россия вернется 
на международные соревно-
вания, только когда можно 
будет доверять системе безо-
пасности от допинга. Коу так 
и не объяснил, чем теперь его 
не удовлетворяют россий-
ские атлеты.

«Примерно 30 российских 
атлетов сейчас выступают в 
нейтральном статусе, так что 
они в любом статусе смогут 
стартовать на будущем чем-
пионате мира», - заметил он. 

Сигнал президента ИААФ 
был получен. И вот уже пре-
зидент Европейской легко-
атлетической ассоциации 
Свен Арне Хансен, который 
всегда выступал за возвраще-
ние россиян на европейскую 
арену и обещал, что это вот-
вот произойдет, выражает 
беспокойство по поводу ре-
шения ВАДА в отношении 
РУСАДА. Хансен, тот самый, 
которого самого прежде ули-
чали в прикрытии атлетов, 
применявших допинг, сегодня 
вдруг заявляет, что решение 

ВАДА является «шагом в не-
верном направлении». А что 
он может еще сказать, если 
директива исходит из кабине-
та его начальника из ИААФ.

Наиболее показательным 
свидетельством организо-
ванной кампании, нацелен-
ной на противодействие 
допуску российских атле-
тов на соревнования, стало 
наскоро организованное 
открытое письмо атлети-
ческой комиссии ИААФ о 
том, чтобы не признавать 
РУСАДА и не снимать за-
прета с ВФЛА. Почти весь 
западный блок выступил с 
критикой действий ВАДА, 
это крупнейший в истории 
раскол в мировом спорте, и 
пока он только углубляется.

Глава ВАДА Крейг Риди 
подвергается открытому 
шантажу. Его обвиняют в 
предательстве олимпийских 
идеалов, и руководство бри-
танского спорта грозно тре-
бует объяснений. Если ВАДА 
не пересмотрит своего реше-
ния в отношении РУСАДА, 
то правительства ряда стран 
откажутся финансировать 
эту организацию. Прошла 
информация, что в США рас-
сматривается возможность 
наказания ВАДА за измене-
ние первоначальной позиции 
по России. Американское 
правительство откажется вы-
плачивать ВАДА ежегодный 
взнос 2,3 млн долларов, США 
могут поддержать их бли-
жайшие союзники по борьбе 
с российским спортом - Вели-
кобритания, Канада, Герма-
ния. Спортивное НАТО по-
шло в атаку.

Американцы пугают 
олимпийское движение тем, 
что компании США, такие 
как «Виза», «Кока-кола», от-
кажутся спонсировать МОК, 
если российские спортсмены 
выступят на летней Олимпи-
аде в Токио.

Николай Иванов
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Почти весь западный 
блок выступил с критикой 

действий ВАДА.

Стихи артиста Назарова 
цитируют многие. Любит он 
о «Спартаке» исключительно 
в стихах излагать - что гнев-
ные филиппики, что оптими-
стичные оды. Творческий че-
ловек, простим ему этот грех.

И вот Дмитрий Назаров 
написал стих про главного 
тренера своего обожаемого 

«Спартака» Массимо Карре-
ру в том духе, что курица не 
птица, итальянец Каррера не 
человек. Точнее, не тот чело-
век, который нужен «Спарта-
ку». Снял на видео и выложил 
в инстаграм.

Что было дальше, знают 
все. Футболисты Глушаков и 
Ещенко лайкнули этот видос. 
И поднялся шум в спартаков-
ском сообществе: наказать 
подлецов, оштрафовать, от-
числить из команды! В стране, 
где сажают за репосты, этот 
тренд, оказывается, многим 
нравится. В том числе совсем 
молодым, которые, по идее, 
должны жаждать свободы.

Проблема в том, что Глу-
шаков и Ещенко - футболи-
сты не самого хорошего по-
шиба. А если сказать честнее, 
они плохо играют. И тут так 
подставились. Понятно, что 
от них поспешили избавиться, 
отправив во вторую команду. 
Но это было только начало...

В Сети появилось видео: 
мы видим раздетого Глушако-
ва в одном банном полотенце. 
Футболист стоит на пороге 
бани, а пронзительный го-
лос его жены орет за кадром: 
«Вот он в бане голяком и про-
ститутка его! Игрок «Спар-
така», капитан «Спартака», 
перед игрой трахается в бане. 

Жена приезжает и застает 
его...»

Глушаков в шоке, но самое 
интересное выясняется поз-
же. Оказалось, видео было 
снято еще зимой. Многие се-
мьи сталкиваются с разводом 
и вытекающей из этого про-
блемой раздела имущества. 
На грани развода оказалась 
и семья Глушаковых. То ли 
не желая терять мужа, то ли 
недовольная предложенным 
вариантом раздела имуще-
ства, супруга наняла детекти-
вов, которые и осуществляли 
слежку за футболистом в 
течение какого-то времени. 
Видео из сауны - один лишь 
эпизод. Есть и другие, где с ка-
питаном «Спартака» отдыха-
ли игроки команды, а с ними 
тоже были девушки легкого 

поведения. И весь вопрос: кто 
совершил вброс в такой мо-
мент, когда разворачивался 
лайк-гейт, - супруга Глуша-
кова, детективное агентство 
или третья сторона? Женщи-
на, которая была женой, все 
отрицает: «Я видео в ход не 
пускала!»

И тут мы подводим к самой 
сути. Современные работода-
тели настолько ушлые, что 
уже нашли 1000 и один спо-
соб разорвать контракт с до-
рогостоящим спортсменом, 
чтобы не платить ему не-
устойку в десятки миллионов 
рублей.

Мораль истории очень 
простая. Если ты получаешь 
гигантские деньги в не самой 
богатой стране, то должен 
думать, как не подставиться. 
Потому что если чуть рассла-
бишься, то сразу получишь 
удар ножом в спину. А если 
пойдешь в баню с подругой 
детства и тебя кто-то снимет 
на видео, то вообще, считай, 
пропало. Это видео сломает 
тебе всю жизнь.

Степан Строев

ПОШЕЛ В БАНЮ 
С ПОДРУГОЙ - УВОЛЕН!

НОВАЯ  
УГРОЗА
РОССИЙСКОМУ СПОРТУ
Один из главных недругов российского спорта, пер-
вый глава ВАДА Дик Паунд неожиданно отказался 
присоединяться к поднявшейся в США и Западной Ев-
ропе волне осуждения решения ВАДА восстановить в 
правах Российское антидопинговое агентство.

Теперь в «Спартаке» судят за лайки. Футболисты Де-
нис Глушаков и Андрей Ещенко выброшены из коман-
ды, а первый вообще попал в ужасную историю...

Глушаков с женой

Дик Паунд
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нелестное название сезон-
ного работяги. 7. Ворона, коллега Степашки. 10. Мощный 
веер в руках невольника. 11. «Цеп» ниндзя. 12. В попуга-
ях он длиннее, чем в мартышках. 13. Положил на музыку 
«Вечерний звон». 15. Образ святого. 16. Карета с извоз-
чиком Джоном. 17. Малина «из солярия». 18. Инструмент 
для Лампы Романовой. 19. Соперник Онегина на дуэли. 22. 
«Генерал» в мире науки. 25. Горный козел с Кавказа. 26. 
Химический процесс. 29. Станция небесной слежки. 31. 
«Собеседник» киношного Алекса. 33. Архитектурный стиль 
XVIII века. 35. Золотая рыбка для Емели. 36. Лист будущего 
документа. 38. Опасная африканская муха. 39. Устройство 
для измерения давления. 41. Минерал-радуга. 42. Коррек-
тура фасона платья. 44. Столица Пакистана. 47. Прибор-
тепломер. 49. Комиссар, ловивший Фантомаса. 50. Мяг-
кая жареная телятина. 53. Хорошо тянущаяся ткань. 55. 
Полевой передвижной госпиталь. 56. Владения архиерея. 
60. Заготовка травы. 61. Сомневающаяся натура. 62. Тор-
говое мероприятие в Сорочинцах. 63. Настоятельница-ка-
толичка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пышная растительность на голо-
ве. 2. Противотанковый гранатомет. 3. Уклонение от встре-
чи. 4. Бумажное творение мальчишки. 5. Кристалинская, 
спевшая «Нежность». 6. «Гляжу, как безумный, на черную 
…». 7. Лента на поточном производстве. 8. Непоседливый 
скотовод. 9. «Подстрекательство» перед выборами. 14. Го-
лосище Шаляпина. 20. Бездельница, необходимая худож-
нику. 21. Жировой мешок барана. 23. Центр Хакасии. 24. 
Масло, нужное в храме. 27. Дрейфующий ледяной массив. 
28. Покушение Мурзика на диван. 30. Качество кота Лео-
польда. 32. Основательница детского драматического теа-
тра. 34. Организация для Олега Кошевого. 37. На ее берегу 
стоит Елабуга. 40. Объемный труд графомана. 42. Рыцарь 
времен Карла Великого. 43. Безвозмездное подношение. 
45. Амурово оружие. 46. Так зовут Лоллобриджиду. 47. 
Фильм о Бонде «… милосердия». 48. Комната с кроссов-
ками спортсмена. 50. Лекарство – жидкость с бальзамами. 
51. Жена Николая Гумилева. 52. Она творит, рифмуя строч-
ки. 54. Обращение к Элтону Джону. 57. Болдуин по имени. 
58. Мазанка на Днепре. 59. Молодая овечка в отаре.
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29 и 30 сентября двор Музея 
Москвы превратится в сокро-
вищницу для любителей всего 
старинного и винтажного. Здесь 
вновь развернется традицион-
ный Городской блошиный рынок 
- единственный в Москве, рас-
полагающийся в пределах Садо-
вого кольца. Посетителей ждут 
украшения и наряды, предметы 
интерьера и сервировки стола, 
старинный фарфор, значки, от-
крытки, книги, монеты, игрушки, 

истории ко-
торых можно 
будет узнать у 
продавцов, а по-
том, поторговав-
шись, купить в пода-
рок себе или друзьям.

На Детском базаре юные по-
сетители смогут стать владель-
цами собственных «лавочек 
древностей» и встать за при-
лавок со своими игрушками и 
книжками, выбрать собствен-

ную коммерческую страте-
гию, будут торговаться 

и общаться с поку-
пателями, считать 
деньги, выдавать 
сдачу. Кстати, мож-
но будет и обме-
ниваться игрушка-
ми - здесь их часто 

охотно принимают в 
качестве платежного 

средства.
Помимо привычного 

самого большого количества 
продавцов антиквариата и 
винтажа, собранных вместе в 
центре Москвы, на Городском 
блошином рынке будут органи-
зованы мастер-классы, лекции 
и творческие встречи. Реклама

о 
у 

по-
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в пода-
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б

Городской блошиный рынок 
в МУЗЕЕ МОСКВЫ
29-30 сентября. 11.00-18:00
Зубовский бульвар, 2. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

Близнецы должны осознать, 
что личная жизнь и отношения 
не менее важны, чем карьера. 
Воспользуйтесь золотой осе-
нью, проводите больше вре-
мени с семьей или друзьями, 
наслаждайтесь прогулками и 
общением. В среду примите 
правильное решение. В поне-
дельник будьте внимательны с 
цифрами.
Благоприятные дни - 26 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

21.03
20.04 ОВЕН 21.04

20.05 ТЕЛЕЦ

Стойкость и мужество будут 
основным оружием Овнов на 
этой неделе. Весь мир может 
восстать против вас, возмож-
ны конфликты с коллегами или 
членами семьи. Верьте в себя 
и оставайтесь независимыми 
несмотря ни на что. Агрессив-
ность в среду может ослабить 
ваши позиции. В воскресенье 
займитесь любимым хобби.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

Чрезмерная импульсивность, 
свойственная Тельцам, будет 
вынуждена уступить дорогу 
рациональному подходу в ре-
шении насущных вопросов. 
Кроме того, ваше настро-
ение будет целиком зави-
сеть от дамы в семье. Легкий 
флирт в четверг поднимет на-
строение. Во вторник исклю-
чите поспешность в делах.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

22.06
22.07 РАК 23.07

23.08 ЛЕВ 24.08
23.09 ДЕВА

Возможно обострение семей-
ного конфликта или проблем 
на службе. Бизнес-партнер 
или ваш взрослый ребенок в 
стремлении к независимости 
может стать вашим соперни-
ком, не затягивайте тугие узлы 
в этих отношениях. Пятница 
идеальна для спорта. Вторник 
лучше посвятить встрече с дру-
зьями.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Сейчас Львам к новым зна-
комствам следует относиться 
с осторожностью. Не исклю-
чено, что люди, которых вы 
встретите на этой неделе, могут 
сыграть роковую роль в вашей 
жизни. Среда не лучшее время 
для предпринимательской дея-
тельности. Будьте внимательны, 
правильно распределяйте вре-
мя в субботу.
Благоприятные дни - 26 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Неблагоприятное располо-
жение звезд предупреждает о 
возможных просчетах в работе 
или финансовых потерях. Девы 
должны приложить все усилия, 
чтобы выбраться из ситуации 
с честью и минимальными за-
тратами. В пятницу займитесь 
собственным имиджем. В поне-
дельник не позволяйте мелким 
ссорам выбить вас из колеи. 
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Звезды советуют Стрельцам 
держать свои эмоции под кон-
тролем и не допускать срывов 
в отношениях с коллегами по 
работе. Ваша эксцентрич-
ность может вызвать неодо-
брение и даже насмешки дру-
гих сотрудников. Не пытайтесь 
игнорировать мнения со сто-
роны в среду. Выходные иде-
альны для общения с детьми.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

24.09
23.10 ВЕСЫ 24.10

22.11 СКОРПИОН

Весам необходимо держать 
ухо востро и не попасться 
на удочку финансовых махи-
наций. Помните, что не мно-
гие ваши деловые партнеры 
хотят улучшить ваше благо-
состояние. В среду будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью. Суббота благо-
приятна для развлечений и 
новых знакомств. 
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни -  28 и 2.

Скорпионам сейчас следу-
ет обратить внимание на 
коммуникативные связи. В 
этот период вы легко можете 
восстановить отношения со 
старыми друзьями, а также 
обрести новых знакомых. В 
субботу не принимайте от-
ветственных решений. Во 
вторник займитесь творче-
ством или спортом.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

22.12
20.01 КОЗЕРОГ 21.01

19.02 ВОДОЛЕЙ 20.02
20.03 РЫБЫ

Если вы решили рискнуть и 
пойти ва-банк, долго не раз-
думывайте. Уже скоро Ко-
зероги могут рассчитывать 
на первые результаты. Это 
могут быть чьи-то одобре-
ние, поддержка или щедрый 
подарок. Четверг хорош для 
подписания документов. В 
понедельник вероятен успех 
в новых делах.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Водолеям звезды рекоменду-
ют внимательнее относиться 
к детям. Будьте рядом в не-
простое для них время. От 
вас потребуется поддержка 
не только моральная, но и 
финансовая. В четверг ваше-
го обаяния и энергии хватит 
на двоих. Суббота - удачное 
время для работы по дому.

Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Чувства и разум Рыб сейчас 
находятся в полной гармо-
нии. Это удачное время для 
принятия ответственных ре-
шений и искреннего разго-
вора с близкими о том, что 
долго было в секрете. Будьте 
бдительны в среду, береги-
те деньги и вещи. Посвятите 
время себе в субботу.

Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни -  28 и 30.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

(499) 
975-23-27

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Газетчик. 7. Набойка. 10. Отрепье. 11. Секстет. 12. 
Овен. 13. Синдром. 15. Тит. 16. Кап. 17. Еврейка. 18. Анка. 19. Евдокия. 22. 
Активист. 25. Лоб. 26. Абсолют. 29. Ибсен. 31. Игрек. 33. Турман. 35. Очко. 
36. Олово. 38. Дерн. 39. «Баядерка». 41. Нары. 42. «Атлантис». 44. Дозиров-
ка. 47. Мотопехота. 49. Гну. 50. «Девчата». 53. Юдашкин. 55. Оптимум. 56. 
Игрушка. 60. Чемодан. 61. Издевка. 62. Каравай. 63. Павильон.  ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Гипотеза. 2. Забота. 3. Чаинка. 4. Конспект. 5. Грин. 6. Опер. 7. Не-
смеяна. 8. Овсиенко. 9. Антрацит. 14. Джо. 20. Дальномер. 21. Кубрик. 23. 
«Таврия». 24. Инин. 27. Суконка. 28. Лакомство. 30. Саранск. 32. Год. 34. 
Алебарда. 37. Овес. 40. Афро. 42. Автоген. 43. Ляп. 45. Зев. 46. Агава. 47. 
Мужик. 48. Англичанин. 50. Доносчик. 51. Чурикова. 52. Алюминий. 54. Шоу. 
57. Рада. 58. Шива. 59. Арап.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №39 (1291)

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ
АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

27 сентября полусекстиль Меркурия и Венеры 
подарит ощущение красоты и полноты бытия. 
Может возникнуть тенденция бегства от ре-
альной жизни в выдуманный мир. Обострит-
ся поэтический или музыкальный дар. 2 
октября - квадратура Меркурия и Плутона: 
день может оказаться неблагоприятным для 
тех, кому есть что скрывать. 

26 СЕНТЯБРЯ - 
2 ОКТЯБРЯ 
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